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ЗАРАНЕЕ ПРОИГРАННАЯ 
ГОНКА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Татьяна ШАБАЕВА,

 журналист, 
переводчик

ВИКТОРИЯ ЦЫГАНОВА 
ВЫСКАЗАЛАСЬ 
О ВРАГАХ РОССИИ 
«Пусть посидят в подвалах»

Официальный курс доллара, кото-
рый установил накануне Банк России, 
превысил 108 рублей, чего не было с 17 
марта 2022 года. Однако это не предел, 
потому что на международном валют-
ном рынке Форекс, который обычно 

опережает регулятор, он уже превысил 
113 рублей, что также с ним случилось 
впервые за два года. Последний раз та-
ким дешевым рубль на этой площадке 
был после начала СВО и первой вол-
ны санкций — 15 марта 2022 года. Чем 

сегодня вызвано ослабление нацвалю-
ты, как к такому курсу относятся власти 
и изменится ли ситуация к Новому году, 
«МК» выяснил у экспертов.

Читайте 2-ю стр.

Скоро ли нам ждать 
доллар по 120 целковых

У РУБЛЯ СОРВАЛО ТОРМОЗА
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УКРАИНА В ОЖИДАНИИ КАЗНИ
Какие объекты могут стать целью 
для удара возмездия после атаки 

американских ракет по Курской области 
Предупреждение Минобороны России о подготовке ответ-

ного удара по врагу за атаки на Курскую область дальнобойными 
ракетами ATACMS может быть предвестником «презентации» 
нашего очередного нового оружия. Военные эксперты рас-
сказали «МК», когда может состояться удар возмездия и по 
каким целям.

Читайте 3-ю стр.

Старт ракеты 
с пусковой установки 
подвижного грунтового 
ракетного комплекса. 

СТРАТЕГИЧЕСКИ 
СДЕРЖАННЫЙ 

«ОРЕШНИК»
Президент РФ Владимир Путин твор-

чески переиначивает бывшего президента 
США Теодора Рузвельта. Этот правивший 
Америкой в начале ХХ века политик был, 
как известно, апологетом стратегии «боль-
шой дубинки», которая гласила, что великая 
держава добьется наиболее эффективных 
результатов, если будет «говорить тихо», но 
носить с собой «большую дубинку». Совре-
менная Россия «говорит громко» — смотри 
все нацеленные на Запад программные заяв-
ления ВВП последних недель, не стесняется 
демонстрировать свою «большую дубинку» 
(или, вернее, одну из своих «больших дуби-
нок») в виде «Орешника», но при этом пока 
не «заряжает его орехами». Согласно со-
общению агентства Reuters, у выпущенной 
по «Южмашу» новой российской ракеты была 
боеголовка без взрывчатки. 

Эта новость не стала большой неожи-
данностью. В своем обращении после пуска 
«Орешника» Владимир Путин говорил именно 
об «испытании в боевых условиях одной из 
новейших российских ракетных систем сред-
ней дальности», а не о ее «боевом примене-
нии». Можно констатировать, что, когда речь 
идет о переходе на принципиально новую 
ступень эскалации конфликта между Росси-
ей и Западом, Кремль по-прежнему делает 
ставку на стратегическую сдержанность. 
Москва по-прежнему лишь предупреждает 
НАТО — пусть теперь не только словами. 

Читайте 3-ю стр.

Антон Силуанов: 
«Я не говорю, что 

курс хороший или 
плохой. Просто 

говорю, что сегодня 
курс для экспортеров 

очень-очень даже 
способствующий 

экспорту».

АПГРЕЙД МОЗГА
Неврологи рассказали 

об уникальной технологии 
совершенствования 

памяти
Ученый, изучающий мозг, по сути, яв-

ляется мозгом, изучающим самого себя. 
И может ли в принципе он понять тайну 
этой самой сложной на планете субстан-
ции? Такая мысль прозвучала 26 ноября 

на конференции «Неврология будущего», 
посвященной нейрозаболеваниям и рас-
ширению функций здорового человека. 
Ведущие специалисты в области познания 
мозга рассказали, как они, преодолевая, 
казалось бы, невозможное, все-таки на-
ходят подходы если не к разгадке созна-
ния, то к улучшению мозговых функций. 
Например, они впервые заявили о том, что 
смогли исполнить мечту многих смертных 
— наделить их лучшей памятью. Вот вы за 
сколько способны выучить новый язык? 
Два-три года? А как вам уменьшение этого 
срока до двух месяцев?

Читайте 8-ю стр.

ФУТБОЛЬНЫЕ «МЕТАСТАЗЫ» 
ОЦЕНИЛИ 

В ПОЛМИЛЛИАРДА
Руководитель Самарской области обвинил судей 

премьер-лиги в коррупции
Самый молодой из российских 

губернаторов, Вячеслав Федорищев, 
заявил на Госсовете по физкультуре 
и спорту, что у него вымогали бо-
лее 30 миллионов рублей на взятки 
футбольным арбитрам, после чего 
предложил своим коллегам поднять 
«знамя борьбы за честный спорт». Так 
как, по его сведениям, в подобных 

схемах могут быть задействованы 
еще девять клубов высшего фут-
больного дивизиона страны поми-
мо самарских «Крыльев Советов». 
Заявление Федорищева вызвало 
бурю эмоций не только у болель-
щиков, но, как оказалось, не все так 
однозначно.

Читайте 8-ю стр.
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Дежурная бригада: Мария УСОВА, 
Августин СЕВЕРИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 
Юлия ГРИШИНА, Светлана РЕПИНА и др.

В ЛОСИНОМ ОСТРОВЕ ПОСЕЛИЛАСЬ АЛИСА 
С БЕЗЫМЯННЫМ КАВАЛЕРОМ

В Лосином Острове по-
селились новые обитатели 
— две ламы. Они хорошо 
перенесли дорогу и обжи-
ваются на новом месте. 

Как узнал «МК», на Лоси-
ную биостанцию привез-
ли семейку лам — самца и 
самку. Животные уже за-
воевали любовь сотрудни-
ков своим дружелюбием и 

любознательностью. Для 
девочки придумали клич-
ку, теперь она Алиса. А вот 
над именем для мальчика 
сотрудники пока думают. 

Новых питомцев раз-
местили в отдельном во-
льере рядом с альпакой 
Златой — она тоже не так 
давно приехала на био-
станцию. 

НАД МОСКВОЙ ПРОНЕСУТСЯ 
ГЕМИНИДЫ И УРСИДЫ

Два метеорных потока, 
которые входят в пятерку 
самых мощных, смогут на-
блюдать жители столично-
го региона в декабре. Над 
головами москвичей про-
льются звездные дожди 
под названием Геминиды 
и Урсиды.

Как стало известно 
«МК», пик Геминид при-
дется в ночь с 13 на 14 
декабря, а Урсид — в 
ночь с 21 на 22 декабря. 
Первый метеорный поток 
получил свое название 
от созвездия Близнецов, 
которые на латыни зву-
чат как Gemini. Он очень 

яркий — выбрасывает 
до 200 метеоров в час. 
От большинства других 
звездопадов отличается 
тем, что источником по-
тока Геминиды является 
не комета, а выбрасываю-
щий звездную пыль асте-
роид Фаэтон, открытый 
учеными-астрономами в 
1983 году. В свою очередь 
метеорный поток Урсиды 
своим названием обязан 
созвездию Малой Медве-
дицы (Ursa Minor). Родо-
начальницей потока стала 
комета Туттля, оставляю-
щая после себя множество 
маленьких частиц.

В РОССИИ ПОДОРОЖАЕТ 
ЭПИСТОЛЯРНЫЙ ЖАНР

Разрешить повысить 
тарифы на отдельные по-
чтовые услуги планирует 
Федеральная антимоно-
польная служба. В послед-
ний раз решение о повыше-
нии тарифов было принято 
в мае текущего года.

По мнению ФАС, цену на 
услугу по пересылке про-
стой письменной корре-
спонденции можно поднять 
на 6,8%. Так, пересылка 
простой почтовой карточ-
ки сейчас обходится в 22 
рубля, будет 24 рубля, про-
стого письма весом до 20 
г — 31 рубль, новая цена 
— 33 рубля.

Меньше возрастет 
стоимость пересылки 
заказной письменной 

корреспонденции — на 
5,6%. Заказной карточки — 
с 58 до 63 рублей, письма до 
20 г — с 72 до 76 рублей.

На 3,9% планируется 
увеличить тариф на услугу 
по пересылке корреспон-
денции с объявленной цен-
ностью. Пересылка письма 
с объявленной ценностью 
обойдется в 155 рублей, 
что всего на 5 рублей боль-
ше, чем сегодня. Доплата 
за каждые последующие 
полные или неполные 20 г 
веса письма с объявленной 
ценностью сегодня состав-
ляет 3,5 рубля, с приемом 
новых тарифов — 4 рубля.

Новые расценки должны 
начать действовать с нача-
ла следующего года.

ФУТБОЛИСТОВ ПОСТАВИЛИ 
«НА СЧЕТЧИК» ОБМАНУТЫЕ 

БУКМЕКЕРЫ
Криминальный скан-

дал разгорается в одной 
из низших футбольных 
лиг первенства России. 
Игроки одного из клубов 
подозреваются в том, что 
хотели заработать на став-
ках, однако не выполнили 
условия договора и задол-
жали «бетторам» (игрокам 
букмекерской конторы, ко-
торые делают ставки) 10 
миллионов рублей. Пара-
доксально, что заявление 
в полицию в итоге написал 
один из игроков!

Как стало известно 
«МК», обе стороны кон-
фликта излагают проти-
воположные версии. По 
одной из них, спортсме-
ны футбольного клуба 
второго дивизиона через 
вратаря команды обрати-
лись к 26-летнему букме-
керу, уроженцу Дагестана. 
Мужчина был знаком с 
влиятельными беттора-
ми, желающими также 
заработать на ставках. 
Спортсмены пообещали 
мужчине, что специально 
проиграют команде про-
тивника очередной матч со 
счетом 1:0. Однако в день 
Х футбольный матч очень 
некстати завершился со 
счетом 1:1. Недовольные 

люди, сделавшие ставки 
на конкретный исход игры, 
потеряли весомые суммы. 
Букмекер сообщил про-
винившимся игрокам, что 
их долг равен 10 миллио-
нам рублей. Понимая, что 
футболисты низшей лиги, 
которым около 20 лет, не 
располагают такими день-
гами, он предложил за-
платить хотя бы 2 милли-
она рублей. Спортсмены 
несколько раз переводили 
букмекеру по 60–70 тысяч 
рублей. В общей сложно-
сти они перечислили лишь 
500 тысяч рублей. 

Самый молодой игрок, 
не желая более выплачи-
вать долг, пошел в отде-
ление полиции и написал 
заявление о мошенниче-
стве. Он представил свою 
версию развития собы-
тий — якобы некие люди 
сначала предложили ему 
проиграть матч, а когда 
команда сыграла вничью, 
просто стали угрожать 
по телефону и вымогать 
деньги. 

Сотрудники полиции 
проводят проверку по фак-
ту мошенничества. А тре-
неры футбольного клуба 
проводят свое собствен-
ное расследование. 

ЖИВОДЕР ИЗРЕЗАЛ ПИТОМЦА ЗА ТО, 
ЧТО ТОТ СПРАВИЛ НУЖДУ ДОМА

Причину жестокой рас-
правы над щенком, кото-
рого изрезали ножом в де-
ревне Брехово городского 
округа Химки, выяснили 
правоохранители.

Как стало из-
вестно «МК», 
живодером ока-
зался безработ-
ный 30-летний 
выходец из Кая-
кентского райо-
на Дагестана. 
В Подмосковье 
мужчина прожи-
вал у 39-летней 

подруги. 
Не так давно женщина и 

ее 21-летний сын от пер-
вого брака завели трех-
месячного щенка. 

В роковой день пасынок 

сказал отчиму, что щенок 
написал в коридоре. Даге-
станец вышел с собакой 
на улицу и оставил ее там, 
а сам пошел за водкой в 
магазин. 

Тем временем щенок по-
дошел к подъезду и стал 
сидеть там, ожидая, что 
его впустят обратно до-
мой, в тепло. Негодяй же 
поднялся в квартиру, вы-
пил водку и вышел на ули-
цу с ножом, решив распра-
виться с животным. Увы, 
спасти раненого щенка 
врачам не удалось.

СУДИМЫМ ВОДИТЕЛЯМ МОГУТ 
ЗАПРЕТИТЬ ПЕРЕВОЗИТЬ ДЕТЕЙ

Внести в Трудовой кодекс 
изменения, запрещающие 
водителям с неснятой или 
непогашенной судимостью 
заниматься организован-
ными перевозками групп 
детей, предлагает Мин-
транс. После завершения 
общественного обсужде-
ния законопроект будет 
внесен на рассмотрение 
в Госдуму.

Документ разработан по 
поручению президента по-
сле доклада Генерального 
прокурора. Озвученная им 
проблема действитель-
но серьезна: по данным 
Следственного комитета 
Российской Федерации за 
2023 год и 9 месяцев 2024 
года, было привлечено к 
уголовной ответствен-
ности 6 водителей, зани-
мавшихся автобусными 
перевозками детей. Один 
из них обвинялся в насиль-
ственных действиях сексу-
ального характера.

Чтобы пресечь эту не-
здоровую тенденцию, 
Минтранс предлагает 

ограничить контакты не-
совершеннолетних с по-
добными гражданами, 
включая полный запрет 
на допуск к работе с деть-
ми в случае уголовного 
преследования по фак-
там преступлений про-
тив жизни, здоровья и 
половой неприкосновен-
ности.

В случае принятия за-
кона до 1 сентября 2026 
года каждый работник, 
занимающийся перевоз-
ками детей, должен будет 
предоставить работода-
телю справку о наличии 
или отсутствии у него су-
димости, факта уголовно-
го преследования либо о 
прекращении уголовного 
преследования по реаби-
литирующим основаниям. 
Водители, не имеющие 
российского гражданства, 
должны будут также пока-
зать аналогичную справку 
с родины. В дальнейшем 
такие справки нужно будет 
предоставлять при устрой-
стве на работу.

ГОСТЬ ВЕЧЕРИНКИ ПРОГЛОТИЛ 
ДЕСЕРТ ВМЕСТЕ С ЛОЖКОЙ

Десертную 
ложку достали 
из желудка муж-
чины подмосков-
ные эндоскопи-
сты. Пациент 
признался, что 
случайно про-
глотил столовый 
прибор во время 
застолья. 

Как стало из-
вестно «МК», на 
днях в Мытищин-
скую больницу 
привезли 42-
летнего мужчину. 
Его беспокоили 
тошнота, рвота 
и повышенное 
слюноотделе-
ние: симптомы 
вызвала… проглоченная 
маленькая ложка. Досад-
ное происшествие случи-
лось во время застолья. 
Пациент попытался вы-
звать рвоту в надежде, 
что ложка выйдет обратно, 
но это не помогло. Мало 
того, из пищевода ложка 
опустилась ниже, в желу-
док. 

Рентген подтвердил, 
что предмет застрял в 
желудке. Врачи приняли 
решение вытащить его с 
помощью гастроскопии. 
Эта операция потребова-
ла большого мастерства 
специалистов: на пути 
движения ложки в орга-
низме встречается не-
сколько сужений, включая 

переход из ротоглотки в 
пищевод. 

Врачам удалось успеш-
но извлечь прибор, не 
повредив внутренности 
мужчины. Сейчас пациент 
чувствует себя хорошо, 
его уже выписали. 

По словам специали-
стов, подобные случаи 
в медицинской практи-
ке встречаются нечасто. 
Опасность заключается 
в том, что не извлеченный 
вовремя из пищевари-
тельного тракта крупный 
металлический предмет 
может вызвать внутреннее 
кровотечение. А вероят-
ность, что предмет поки-
нет организм естествен-
ным путем, ничтожна.

РЕСТОРАНЫ НАЧНУТ РИСОВАТЬ ВИННЫЕ КАРТЫ 
ПО СТАНДАРТУ

Стандартизировать 
процессы разработки, 
оформления и содержа-
ния винных карт решили 
в Росстандарте. На днях 
ведомство опубликовало 
первый российский ГОСТ, 
посвященный этим частям 
меню общепита.

С одной стороны — стан-
дарт фиксирует давно сло-
жившуюся практику печа-
ти винных карт: они могут 
быть как частью общего 
меню, так и выпускаться 
отдельным каталогом, 
а также отображаться 
на электронных носите-
лях. ГОСТ рекомендует 
предприятиям общепита 
размещать актуализи-
рованные винные карты 
именно на электронных 
носителях, чтобы потре-
битель мог ознакомиться с 
ассортиментом не только 
на бумаге, но и через сайт 

предприятия или его стра-
ницу в соцсети.

В карту могут войти не 
только вина, но и другие 
напитки с добавлением 
или без добавления эти-
лового спирта. Порядок 
отображения должен быть 
следующим: сначала раз-
ливное вино (любое вино, 
которое разливается в по-
требительскую упаковку 
на производстве, а затем 
на предприятии питания 
откупоривается и разли-
вается по бокалам), затем 
белые, розовые, красные, 
крепленые вина. После них 
— иные спиртные напитки, 
изготавливаемые путем 
сбраживания, следующая 
категория — плодовая ал-
когольная продукция, на-
пример, саке. Замыкают 
список напитки в нестан-
дартной таре, в частности, 
бутылках объемом 0,35 л, 

магнумах (бутылках объ-
емом 1,5 л), жеробоамах 
(3 л) и т.п.

Иные спиртные напитки, 
например аперитивы, вер-
муты, виноградосодержа-
щие напитки, коктейли ре-
комендуется размещать в 
отдельной карте или в спе-
циальных разделах винной 
карты.

Наименование вина, а 
также место его производ-
ства следует печатать на 
одном из языков Междуна-
родной организации вина 
и винограда (английском, 
французском, итальян-
ском, немецком или испан-
ском), а также на русском 
языке. Если вино носит 
одинаковое название, но 
у него разные годы сбора 
урожая, то его следует ото-
бражать индивидуально 
— от молодого к старому, 
указывая год.

telegram:@mk_srochno
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У РУБЛЯ 
СОРВАЛО 
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c 1-й стр.

Доллар укрепляется с начала 
осени. Только за неполный но-
ябрь рубль потерял в цене 8% 
по отношению к американской 

валюте. Так, если в начале сентября ЦБ РФ 
устанавливал курс доллара в 88,6 рубля, то 
1 ноября он уже снизился до 97 рублей, а на 
27 ноября превысил 105 рублей. «Сильные 
мира сего» ситуацию видят и, судя по их за-
явлениям, довольны происходящим, так как 
больше всего обеспокоены наполнением 
казны. По словам главы Минфина РФ Антона 
Силуанова, курс рубля сейчас благоприятен 
для экспортеров, и этот фактор важнее, чем 
уровень ключевой ставки Центробанка. «Курс 
(рубля) для экспорта важнее ставки, — заявил 
он на пленарной сессии IX международного 
форума Финансового университета. — Я не 
говорю, что курс хороший или плохой. Сегодня 
курс для экспортеров очень даже способ-
ствующий экспорту».

Между тем кривая падения рубля в этот 
раз может оказаться весьма крутой, так как 
против него играют геополитические факто-
ры, а именно — новый пакет санкций, которые 
ввели США 21 ноября. Как указал директор 
департамента корпоративных финансов «ИВА 
Партнерс» Артем Тузов, в этот раз был затро-
нут большой объем банков «второго эшелона», 
в которых были сконцентрированы сделки по 
внешнеэкономической деятельности (ВЭД). 
Для увода расчетов «из-под удара» спрос 
на валюту повысился, в том числе в связи с 
тем, чтобы передать ее клиентам, которые 
теперь мигрируют в банки «третьего эшело-
на», утверждает эксперт. 

Крупнейшим пострадавшим от ноябрь-
ской волны санкций стал банк, аффилиро-
ванный с важнейшей газопромышленной 
компанией России, которая торговала сырьем 
с иностранными покупателями. По словам 
ведущего аналитика Freedom Finance Global 
Натальи Мильчаковой, через этот банк про-
ходит основная доля расчетов за поставки 
трубопроводного газа из России зарубежным 
потребителям, и валютный рынок, скорее 
всего, опасается, что наша страна может из-за 

этих санкций лишиться значительной части 
доходов от экспорта газа. Причем не исклю-
чено, что некоторые потребители, например 
в странах ЕС, могут вообще прекратить по-
купать трубопроводный газ из России. Да и 
с китайскими банками не все просто, если 
уж многие из них отказываются проводить 
платежи не только за импорт в Россию, но 
порой даже и за экспорт. Заявление Дональда 
Трампа о торговых пошлинах на товары из 
Китая, а также из Мексики и Канады испугало 
инвесторов по всему миру тем, что, возмож-
но, уже в следующем году может начаться 
глобальная торговая война, и инвесторы на-
чали сбрасывать высокорискованные активы 
и бежать в доллар (чего, видимо, Трамп и 
хотел добиться, когда сделал такое заяв-
ление). Спекулятивный характер заявлений 
избранного президента США неудивителен, 
и мировые финансовые, а также сырьевые 
рынки уже начали восстанавливаться, чего 
пока не скажешь о рубле. Российская валюта, 
по мнению Мильчаковой, продолжает деше-
веть из-за заявлений Брюсселя о том, что в 
январе Евросоюз может ввести новые санкции 
против РФ, аналогичные санкциям США, то 
есть не исключено, что в ЕС задумали тоже 
присоединиться к санкциям против банка и 
отказаться от поставок трубопроводного газа 
из России, что очень нервирует валютный 
рынок, утверждает аналитик. 

ЦБ РФ в этой связи находится в слож-
ной ситуации. «С одной стороны, регулятор 

пытается контролировать инфляционные про-
цессы, с другой — текущая политика кур-
сообразования фактически способствует 
ускорению инфляции, — говорит финансовый 
аналитик BitRiver Владислав Антонов. — Цен-
тральный банк, вероятно, ориентируется на 
несколько ключевых факторов: необходи-
мость поддержки экспортеров, сглаживание 
резких скачков курса и сохранение опреде-
ленного баланса между инфляционными 
рисками и экономической стабильностью». 
Поддержка экспортеров в текущих услови-
ях становится критически важной задачей, 
поэтому, скорее всего, регулятор допускает 
некоторое ослабление рубля, рассматривая 
это как временную меру для поддержки эко-
номики, полагает эксперт. 

Как отметил главный аналитик Neomarkets 
Олег Калманович, низкий курс целкового вы-
годен нашему бюджету. Казна страны сейчас 
требует больших расходов на ВПК, а вот при-
быль от экспорта российской нефти (которая 
идет в долларах и затем обменивается на 
рубли) сильно ограничена санкциями и цено-
выми потолками, установленными Западом, 
что также снижает общий приток валюты в 
страну. По мнению Антонова, курс доллара 
может приблизиться к отметке 120 рублей до 
конца декабря. А заявление министра финан-
сов косвенно указывает на готовность властей 
к определенной девальвации национальной 
валюты. 

Наталия ТРУШИНА.

ПУТИН 
С ТОКАЕВЫМ 
НАРИСОВАЛИ 
МОСТ ДРУЖБЫ
И подписали 20 соглашений
Визиты такого уровня не обходятся 
без тщательной подготовки и сим-
воличных деталей. В столице Казах-
стана Астане накануне двухдневного 
пребывания Владимира Путина все 
приводилось в идеальный порядок. 
Улицы города украшали билборды с 
российскими триколорами, а воен-
ные самолеты дополняли картину, 
окрасив небо в те же цвета. Атмо-
сфера явно намекала на значимость 
предстоящих событий. В «Акорде» 
— резиденции президента Казахста-
на — натирали полы до зеркального 
блеска. Но вся эта яркая мишура не 
помешала сторонам быть чрезвычай-
но прагматичными в переговорном 
процессе.

Президент России приземлился в Астане 
27 ноября, и уже у трапа его встречал Касым-
Жомарт Токаев. Президенты пожали друг 
другу руки и обменялись словами привет-
ствия. В строгом графике визита помимо 
деловой части предусматривались моменты, 
нацеленные на демонстрацию неформальных 
связей между странами.

До президентского дворца лидеры до-
брались на российском Aurus. Строгий ди-
пломатический протокол был разбавлен яр-
ким и эмоциональным выступлением детей, 
которые встречали президентов с простым, 
но искренним посланием: «Дружба народов 
— не просто слова. Дружба народов — счаст-
ливые дети. Казахстан и Россия — друзья 
навсегда!»

В эту же символическую канву вписался 
еще один момент: местная художница, рабо-
тающая над картиной о дружбе двух стран, 
предложила Путину и Токаеву взять в руки 
кисти. Для российского лидера  в этой просьбе 
не было ничего необычного — до сих пор все 
помнят кошку, которую ВВП нарисовал аж 10 
лет назад. Токаеву пришлось поддержать, в 
результате на картине появился мост, который 
тут же назвали «мостом Дружбы». «Даже рука 
не дрогнула!» — похвалил мастерство коллеги 
президент Казахстана, чей мазок получился 
менее уверенным и ярким. Этот мост Влади-
мир Путин увезет с собой в Москву — видимо, 
как напоминание о задачах союзничества.

Встреча двух президентов, однако, не 
ограничилась церемониями и символикой. 
Основной рабочий день начался с обсужде-
ния ключевых вопросов. Практически весь 
российский кабмин был представлен в залах 
«Акорды»: внушительный состав делегации 
свидетельствовал о том, что поездка рас-
считана не только на политические заявле-
ние, но и реальное наполнение двустороннего 
сотрудничества.

Ключевой темой диалога стала взаимная 
торговля. 

Владимир Путин заявил, что Россия 
остается одним из крупнейших торгово-

экономических партнеров Астаны. При этом 
за последние 9 месяцев 2024-го товарооборот 
России и Казахстана превысил $20 млрд. Рос-
сийский лидер отметил, что такой показатель 
вопреки мировым кризисам говорит о про-
дуктивности межгосударственных связей. 
Токаев в свою очередь заявил на встрече с 
Путиным, что будут приняты 20 соглашений, 
которые придадут дополнительный импульс 
дальнейшему развитию сотрудничества между 
странами.

Не менее живо обсуждалась тема энерге-
тики. Президенты подписали протокол, прод-
левающий соглашение о поставках нефти, 
а также возможную транспортировку сырья 
через РФ в ФРГ. Этот формат взаимодействия 
важен не только как жест взаимопомощи, но 
и как вклад в экономическую стабильность 
для обеих стран.

Не ограничиваясь диалогом в Казахстане, 
лидеры двух стран установили видеосвязь с 
Уфой, где проходил юбилейный Форум межре-
гионального сотрудничества. Токаев напомнил, 
что внутренняя устойчивость начинается с 
сильных регионов, а Путин отметил, что взаим-
ная интеграция помогает новой экономике вы-
живать в сложнейших глобальных условиях.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА. 
Астана, Казахстан.

Москвичи не спешат менять 
валюту: денег нет, а суета 
надоела
Всего несколько лет назад малейшие 
колебания курса доллара буквально 
гнали москвичей к обменным пун-
ктам и провоцировали попробовать 
сыграть на разнице: а ну как удастся 
выиграть? К концу 2024-го этот вид 
спорта практически отмер за нена-
добностью — валюты слишком часто 
бьют новые рекорды, а финансовые 
запасы людей почти что исчерпаны. 
В среду, 27 ноября, официальный 
курс доллара достиг 105,06 рубля, 
что будет дальше — неизвестно. 
Корреспондент «МК» прошлась по 
обменным кассам столичных банков 
и выяснила настроения людей.

Утром в среду в обменных отделениях 
столичных банков царило безлюдье. Никто 
не толпился в очереди, чтобы сдать валюту, 
раз она подросла в цене. Покупали доллары 
банки от 100 руб. до 103,30 (самый высокий, 
который нашли), продавали — до 108,25 рубля, 
в среднем можно было купить американскую 

валюту за 107 рублей с копейками за одну 
штуку. 

Наличные доллары, как выяснил корре-
спондент «МК», в банках столицы имеются. 
Правда, где-то есть только старого образ-
ца, которые, к слову, в той же Турции у вас 
не примут. «Проходите в обменную кассу, 
там никого нет», — сказали мне в отделении 
крупного банка на Тверской, когда я взяла 
талончик. «Есть ли у вас новые доллары, — 
спрашиваю кассира, — в сумме 1000?» «Новые 
есть. Пока есть. Давайте паспорт», — ответил 
специалист. 

В отдаленном от центра Москвы банке 
в обменную кассу при мне зашла москвичка 
преклонного возраста. Оказалось, что она 
продала банку свои 300 долларов по «новому 
курсу». «А почему не подождете, ведь доллар 
еще вырастет?» — интересуюсь у нее. «Ой, 
да кто ж знает, как я себя буду чувствовать. 
Я уж лучше сейчас, так спокойней. Покупала 
доллар по 80, так что хоть немного выиграю», 
— ответила она. 

За комментариями корреспондент «МК» 
обратился к директору Центра конъюнктурных 
исследований НИУ ВШЭ Георгию Остапко-
вичу. Тот отметил, что отсутствие ажиотажа 
абсолютно естественно. Дело в том, что рубль 
упал где-то на 3–4% за последнюю неделю. 

А народ начинает набеги на банки и обмен-
ники, когда эта позиция идет в двухзначных 
числах, как это было во время дефолта в 1998 
году — когда доллар за неделю с 6 рублей 
«переехал» на 18, то есть вырос в три раза. 
Вот тогда начинаются атаки на банки... 

— Сейчас люди не понимают, что произо-
шло, — отметил Григорий Остапкович. — Мо-
жет, это не тенденция, а просто коррекция... И 
правильно, что они не предпринимают сейчас 
каких-либо резких движений.

Ну а пока что в обменные пункты при-
ходят только те, кому действительно нужна 
иностранная валюта в ближайшее время — 
например, для путешествий. 

— Сама виновата, что затянула и спох-
ватилась в последний момент, — призналась 
одна из клиенток банка. — Но я послезавтра 
улетаю в Египет, иностранной карты у меня 
нет, так что просто-напросто нужны деньги. 
Ну, значит, куплю свою тысячу долларов по 
тому курсу, который есть. Сама виновата. 

Другие москвичи (те, кто оказался пред-
усмотрительнее) лишь довольно улыбаются, 
глядя на растущий курс. 

— Я еду в январе в Турцию, но доллары 
покупать сейчас не буду, так как есть старые 
запасы, — рассказал один из постоянных 
читателей «МК». — Доллар, как говорят, скоро 
будет 120 рублей, поэтому я думаю, что те, у 
кого их много, ждут этого роста, чтобы про-
дать. Вот тогда это может быть выгодно. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ВИЗИТ БЮДЖЕТ

ВАЛЮТА

КУРС УЕХАЛ, ДОЛЛАРЫ ОСТАЛИСЬ

Памятник рублю 
в Тирасполе.

В Минфине не понимают, что про-
исходит с налогом на прибыль, 
поступления которого в региональ-
ные бюджеты резко упали в 2024 
году. По словам главы ведомства 
Антона Силуанова, ситуация ока-
залась неожиданной для властей и 
требует дополнительного анализа. 
Валентина Матвиенко предложила 
наложить мораторий на банкрот-
ство малого и среднего бизнеса 
сроком на один год, чтобы не допу-
стить потери ключевого источника 
доходов регионов.

«У МЕНЯ ВСЯ 
ЖИЛЕТКА УЖЕ 
МОКРАЯ...»

Совет Федерации рассмотрел 
бюджет на 2025–2027 годы

Рассмотрение закона о бюджете на 
2025–2027 гг. в Совете Федерации про-
шло под лозунгом «регионы просят рубля». 
Признав, что в целом финансовый план 
получился сбалансированным, сенаторы 
выразили обеспокоенность судьбой его 
доходной части. Уже в этом году субъек-
ты недосчитались значительной части по-
ступлений, которые должны были прийти 
от бизнеса. По словам главы профильно-
го комитета СФ Анатолия Артамонова, в 
среднем доходы по налогу на прибыль 
сократились на 9%, в отдельных регионах 
— более чем на 40%.

Глава Минфина Антон Силуанов озву-
чил, казалось бы, более оптимистичную 
цифру — минус 7% (или 357 млрд руб., если 
переводить в живые деньги). Однако от 
сенаторов не ускользнула непривычная 
растерянность министра, вынужденного 
признать, что данная ситуация оказалась 
неожиданной для кабмина. «Мы не ожидали, 
когда планировали бюджеты, когда состав-
ляли прогноз социально-экономического 
развития на 2025–2027 гг., что произойдет 
снижение налога на прибыль», — сказал 
Силуанов. Он пояснил, что наибольшие 
потери понесли те регионы, экспорт из 
которых «по тем или иным причинам» со-
кратился. Например, Кемеровская область, 
жившая за счет продажи угля, потеряла 
59% поступлений.

Вместе с тем образовавшуюся из-за 
неплатежей бизнеса дыру с лихвой компен-
сирует налогообложение граждан. «НДФЛ 
растет гораздо более высокими темпами и 
в больших объемах, чем снижение налога 
на прибыль», — обнадежил участников за-
седания Силуанов. Он пообещал тщательно 
мониторить ситуацию с региональными 
доходами и при необходимости оказывать 
точечную поддержку наиболее нуждаю-
щимся субъектам. Для этого есть резерв 
нераспределенных дотаций, объяснил 
министр.

Однако сенаторы честно предупре-
дили: «нуждающихся» может оказаться 
гораздо больше, чем думает Минфин. По 
какой-то не до конца пока понятной причине 
поступления налога на прибыль снизились 
даже в тех регионах, где нет предприятий 
угольной, газовой, нефтяной, золотодобы-
вающей и других пострадавших от санк-
ций отраслей. А положительную динамику 
демонстрируют чуть более 10 субъектов 
из 89. Парламентарии призвали Минфин 
разобраться, что такое случилось в эко-
номике, в реальном секторе, что так резко 
упал налог на прибыль. 

По словам сенатора от Томской об-
ласти, денег в региональном бюджете уже 
не хватает даже на самые насущные нужды 
— чтобы выполнить все обязательства, 
властям придется занять у банков 10 млрд 
руб. Разумеется, под немыслимые 29–30%. 
«Это очень дорого, это приведет к закреди-
тованности субъектов! Антон Германович, 
время для помощи уже пришло!» — взывал 
к главе Минфина оратор. Валентина Мат-
виенко согласилась с тем, что ситуация с 
доходами требует тщательного анализа. 
Нельзя допустить, чтобы регионы вновь на-
брали дорогостоящих банковских кредитов. 
«Мы можем опять влезть в эту петлю, а она 
быстро затягивается», — предупредила 
глава Совфеда. Она предложила Силуа-
нову посмотреть, как много предприятий 
находятся на стадии банкротства. И если 
эта тенденция нарастает, «наложить на год 
мораторий на банкротство».

Матвиенко также призвала Минфин 
обратить внимание на недокомплект кадров 
в системе МВД, возникший из-за невысо-
кого уровня доходов. Даже в Москве, по ее 
словам, зарплата участкового ниже, чем у 
водителя такси или разносчика пиццы. «Так 
не может быть, это люди с оружием», — на-
помнила она, отметив, что в некоторых субъ-
ектах дефицит участковых доходит до 90%. 
Глава Совфеда высказалась за возвращение 
региональных доплат участковым и про-
ведение парламентских слушаний по этой 
теме с участием всех заинтересованных 
ведомств. «Мы без популизма, по-рабочему 
в закрытом режиме соберемся. Иначе... у 
меня вся жилетка уже мокрая — все время 
приходят и поднимают эту тему. Я же не 
всероссийская жилетка», — посетовала 
Матвиенко. Антон Силуанов идею не только 
поддержал, но и предложил не откладывать 
в долгий ящик — слушания по участковым 
пройдут в первом квартале 2025 года.

Елена ЕГОРОВА.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

У Териберки под Мурманском затонуло 
маломерное судно с девятью туристами на 

борту — по данным местных СМИ, капитан повез людей 
смотреть на китов, несмотря на запрет от МЧС. Всех то-
нущих спасли, никто не погиб, только промокли.

Гигантскую картину нарисовал нигерийский худож-
ник, чтобы прославить культуру родной страны. Фола 
Дэвид-Толарама — врач, который также увлекается ис-
кусством и вот уже 10 лет занимается живописью. Недав-
но он пришел на стадион Mobolaji Johnson Arena (Лагос, 
Нигерия), чтобы нарисовать маркерами рекордную карти-
ну, площадь которой составила 1004,7 кв. м. Произведе-
ние представляет собой карту Нигерии, на которой изо-
бражены разнообразные элементы культуры: люди, еда, 
одежда, праздники, музыкальные инструменты и различ-
ные предметы обихода.
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РУССКИХ СЕЙФОВ

ПУТИН УТВЕРДИЛ ДЕНЬ 
МОРСКОЙ ПЕХОТЫ

В БАШКИРИИ «ХАТИКО» ЖДЕТ УТОНУВШЕГО ХОЗЯИНА

Новую «мисс Вселенную» 
могут лишить короны. 
Победу девушки требуют от-
менить, после того как она 
открывала рот под песню, 
где есть слово «ниггер» в 
тексте. Тейлвиг, представ-
лявшая Данию, завоевала 
титул 16 ноября в Мехико. 
Недавно девушка опубли-
ковала видео, где она стоит 
на Empire State Building и 
подпевает песне Jay-Z и 
Алиши Киз «Empire State of 
Mind», в которой есть слово 
«ниггер». Теперь девуш-
ку обвинили в расизме и 

требуют, чтобы организа-
ция лишила ее титула. «В 
песне есть слово на букву 
«н», которое белым нельзя 
напевать. Белым нельзя 
делать вид, что поешь, 
когда проскакивает слово 
на букву «н», — утверждают 
гражданские активисты. 
Впрочем, дело не только в 
песне — просто победа в 
конкурсе худой блондинки 
с голубыми глазами, био-
логической женщины без 
девиаций и диагнозов, сим-
волизирует «конец эпохи 
разнообразия».

Минобороны Литвы 
запретило чиновникам 
хранить документы в сей-
фах российского произ-
водства. А уже имеющиеся 
должны быть заменены. 
Ранее Литва заказала сейфы 
у местной европейской ком-
пании, зарегистрированной 
в Вильнюсе. Однако в ходе 
расследования журналисты 
установили, что фактиче-
скими владельцами этого 
бизнеса якобы являются 
российские предпринимате-
ли, «а это недопустимо».

Глава государства своим указом 
официально установил День морской 
пехоты 27 ноября. День морской пехоты 
праздновался 27 ноября и ранее, но лишь 
внутри Военно-морского флота, а теперь 
будет отмечаться на более высоком уров-
не. Дата профессионального праздника 
приурочена к созданию первого в России 
«полка морских солдат», указ о котором 
Петр I подписал 16 (27) ноября 1705 года.

Спасатели четвертый 
день ищут провалившего-
ся под лед в Караидель-
ском районе мужчину. В 
месте, где велосипедист 
ушел под воду, его продол-
жает ждать верный пес. Ве-
лосипедист, пытаясь сокра-
тить дорогу до дома, решил 
проехать через реку Уфу, где 
лед был толщиной буквально 
2 см. Мужчина провалился и 
утонул. Водолазы обследуют 
дно на глубине более 7 м. С 
воздуха ситуацию мониторит 
вертолет. Пока удалось най-
ти и поднять со дна только 
велосипед. Все эти дни 
собака по кличке Белка ждет 
своего хозяина недалеко от 
места, где произошла тра-
гедия. Несмотря на попытки 
родственников забрать ее 
домой, верный друг не теря-
ет надежды встретить своего 
хозяина вновь.

Как сообщил заместитель начальника Главного военно-политического управления 
Вооруженных сил РФ Олег Веселков, выступая на XXVI Всемирном русском на-
родном соборе, из них 72% — христиане, около 35 тысяч военных приняли таинство 
крещения за время проведения спецоперации.

военнослужащих ВС РФ считают себя верующими86%
ЦИФРА

КАК ПОДОРОЖАЛИ НОВОГОДНИЕ САЛАТЫ
(В расчете на семью из четырех человек, сравнение с прошлым годом)

Оливье 553 рубля (+8,5%)
Мимоза 277 рублей (+10,5%)
Селедка под шубой 261 рубль (+13,3%)
Столичный 257 рублей (+3,4%)
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Долгожданное прекращение 
огня, призванное остановить 14-
месячную войну между Израилем 
и «Хезболлой», официально всту-
пило в силу рано утром в среду, 
через несколько часов после того, 
как Джо Байден провозгласил 
этот «исторический» момент.

Прекращение огня официально на-
чалось в 4 утра по местному времени — 
после самого тяжелого дня налетов на 
Бейрут, включая серию ударов по центру 
ливанской столицы, с тех пор как Израиль 
активизировал свою воздушную кампа-
нию против соседней страны в конце сен-
тября, прежде чем направить наземные 
войска, пишет The Guardian. 

Соглашение о прекращении огня 
предвещает столь необходимую пере-
дышку для мирных жителей Ливана, сотни 
из которых были убиты в результате из-
раильских авиаударов, а также для из-
раильтян, которые вынуждены прятаться 
в убежищах от ежедневных ракетных об-
стрелов «Хезболлы». 

К 7 часам утра в Ливане не было 

никаких сообщений о предполагаемых 
нарушениях перемирия. Правда, в не-
которых районах южных пригородов 
Бейрута были слышны выстрелы в честь 
празднования прекращения огня. Однако, 
как передает CNN, израильские солдаты 
открыли огонь в Ливане всего через не-
сколько часов после того, как вступило 
в силу соглашение о прекращении огня. 
Представители ЦАХАЛ заявили, что воен-
нослужащие вели стрельбу по нескольким 
транспортным средствам на ливанской 
территории, чтобы не дать им попасть 
в запретную зону. Армия обороны Из-
раиля не сообщила, были ли какие-либо 
жертвы.

Вскоре после начала перемирия 
израильская армия предупредила, что 
жителям Южного Ливана не следует при-
ближаться к позициям Армии обороны 
Израиля и деревням, которые израильтяне 
приказали эвакуировать.

«Со вступлением в силу соглашения о 
прекращении огня и в соответствии с его 
положениями Армия обороны Израиля 
остается развернутой на своих позициях 

в южном Ливане, — заявил представитель 
ЦАХАЛ Авичай Адраи. — Вам запрещено 
направляться в деревни, которые Армия 
обороны Израиля приказала эвакуиро-
вать, или к силам Армии обороны Израиля, 
находящимся в этом районе».

Однако на дорогах, ведущих из 
Бейрута в Южный Ливан, уже замече-
но оживленное движение, отмечает The 
Guardian.

Сомнения в том, будет ли соблю-
даться режим прекращения огня, были 
широко распространены, поскольку над 
южными пригородами Бейрута витал за-
пах ночных бомбардировок, а над го-
ловой, несмотря на прекращение огня, 
жужжал израильский беспилотник. Тем не 
менее жители уже начали возвращаться 
в Южный Ливан, с радостными криками 
въезжая в Тир, второй по величине город 
на юге страны. Журналисты агентства 
«Рейтер» видели, как десятки автомоби-
лей выезжали из портового города Сидон 
к югу от Бейрута около 4 часов утра по 
местному времени и направлялись вглубь 
Южного Ливана.

В среду Тегеран приветствовал пре-
кращение «агрессии» Израиля в Ливане. 
Официальный представитель министер-
ства иностранных дел Эсмаил Багаи в 
своем заявлении подчеркнул «твердую 
поддержку Ираном ливанского прави-
тельства, нации и сопротивления».

Во вторник премьер-министр Израи-
ля Биньямин Нетаньяху одобрил сделку 
после того, как ее поддержал весь его 
кабинет министров, несмотря на противо-
действие его крайне правых союзников.

В телевизионном выступлении по-
сле заседания израильского кабинета 
безопасности для голосования по пред-
ложению о 60-дневном прекращении огня 
Нетаньяху заявил, что он готов выполнить 
соглашение, но добавил, что Израиль со-
хранит «полную военную свободу дей-
ствий» в случае нарушения со стороны 
«Хезболлы».

«Мы будем обеспечивать соблюде-
ние соглашения и решительно реагиро-
вать на любое нарушение. Вместе мы 
будем продолжать до победы», — сказал 
Нетаньяху.

Согласно условиям сделки, Израиль 
полностью уйдет из Южного Ливана, в то 
время как «Хезболла» переместит свое тя-
желое вооружение к северу от реки Лита-
ни, примерно в 25 км к северу от границы. 
В соответствии с соглашением правитель-
ство Ливана будет осуществлять более 
строгий контроль за передвижениями 
«Хезболлы» к югу от реки Литани, чтобы не 
допустить перегруппировки боевиков там. 
Миротворческим силам ООН, ливанским 
военным и многонациональному комитету 
будет поручено осуществлять надзор за 
передвижениями шиитской военизиро-
ванной группировки. Израиль пообещал 
возобновить военные операции в случае 
нарушения соглашения. 

Президент Израиля Ицхак Герцог 
заявил, что прекращение огня в Ливане 
должно гарантировать безопасность жи-
телей севера Израиля. Хотя прекращение 
огня названо «правильным и важным», по-
литик заявил, что еврейское государство 
будет защищать своих граждан «любым 
способом».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«ГРУЗИНСКАЯ 
МЕЧТА» СТАВИТ 
НА СПОРТСМЕНА
Выборы президента 
Грузии могут быть 
безальтернативными
27 ноября стало известно имя кан-
дидата на пост президента Грузии от 
правящей партии: это бывший футбо-
лист, шестикратный чемпион Грузии, 
чемпион России и Швейцарии Миха-
ил Кавелашвили. Об этом объявил на 
брифинге почетный председатель 
«Грузинской мечты» Бидзина Ива-
нишвили. Это не первый спортсмен 
в команде олигарха: нынешний мэр 
Тбилиси и видный функционер правя-
щей партии Каха Каладзе — также в 
прошлом известный футболист. 

Михаил Кавелашвили родился в 1971 
году в Тбилиси. В 1990–1995 годах он стал 
шестикратным чемпионом Грузии в соста-
ве тбилисского «Динамо». В 1995 году стал 
чемпионом России, выступая за владикав-
казский клуб «Спартак-Алания». В 1996-м 
перешел в «Манчестер Сити». Затем в 1998-м 

стал чемпионом Швейцарии в составе 
«Грассхоппера». В 2005–2006 годах играл 
за швейцарский «Базель». Как утверждают 
спортивные сайты, за национальную сбор-
ную Кавелашвили сыграл 46 матчей и забил 
девять мячей. В 2016-м спортсмен стал де-
путатом парламента от «Грузинской мечты». 
В марте этого года он вошел в группу «Сила 
народа», отколовшуюся от правящей партии, 
но по большей части поддерживающую ее 
инициативы. 

Новый парламент Грузии, который на-
чал работать 25 ноября, назначил выборы 
главы государства на 14 декабря. Впервые 
в истории страны президент будет избран 
не всенародным голосованием, а коллегией 

выборщиков из 300 человек. В нее войдут 
150 депутатов парламента нового созыва, 
20 членов Верховного совета автономной 
республики Абхазия (в изгнании), 21 член 
Верховного совета Аджарской автономной 
республики и 109 представителей самоуправ-
ления. Выборы будут проведены в здании 
парламента. На 29 декабря уже назначена 
инаугурация нового президента. 

Таковы планы, но их воплощению в жизнь 
стремится помешать оппозиция. Она по-
прежнему намерена бойкотировать работу 
парламента и выборы президента. Сейчас в 
работе законодательного органа участвуют 
только 89 депутатов от «Грузинской мечты». 
Парламент уже признал полномочия всех 150 

депутатов, в том числе и оппозиционных. Од-
нако три оппозиционные коалиции — «Един-
ство — Национальное движение», «Сильная 
Грузия» и «Коалиция за перемены» — офици-
ально обратились в ЦИК с просьбой закрыть 
их партийные списки. Затем оппозиционеры 
якобы намереваются написать заявления 
об отказе от мандатов в индивидуальном 
порядке. Парадокс в том, что эти заявления 
должен рассматривать парламент, который 
вряд ли их удовлетворит. То есть депутаты 
будут считаться действующими, но ходить 
на работу не станут. 

Свою кандидатуру на пост президента 
оппозиция тоже вряд ли станет выдвигать. 
Таким образом, на выборах будет представ-
лена только одна кандидатура — от правя-
щей партии, и голосовать за нее будут только 
депутаты от правящей партии, что придаст 
всему происходящему некий оттенок неле-
гитимности. Хотя бы ради приличия стоило 
кого-то еще выдвинуть, чтобы выборы не были 
безальтернативными. Впрочем, при любом 
раскладе решающее слово все же за народом. 
Если бы оппозиция имела массовую поддерж-
ку населения, она бы уже давно совершила 
госпереворот. Однако такой поддержки, судя 
по всему, пока нет. «Подписать» грузин на 
еще одну «цветную революцию» никак не 
удается. В этом и состоит главная беда оппо-
зиции, и в свете этого печального факта все 
ее демарши и протесты похожи на беспоря-
дочные движения лапок жука, перевернутого 
на спину. Однако и парламент, работающий 
без оппозиции, и безальтернативные выборы 
президента станут козырями в руках запад-
ных функционеров, при помощи которых он 
продолжит давление на Тбилиси. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

СТРАТЕГИЧЕСКИ 
СДЕРЖАННЫЙ 
«ОРЕШНИК»
c 1-й стр.

Невозможно игнорировать то 
обстоятельство, что стратегиче-
ская сдержанность Кремля не 
«отзеркаливается» Западом — 

или как минимум не полностью «отзеркалива-
ется». Страны НАТО по-прежнему воздержи-
ваются от перехода такой финальной «красной 
черты», как свое прямое участие в вооруженном 
конфликте с РФ. Но вот табу на украинские 
удары западным дальнобойным оружием по 
военным объектам в глубине территории Рос-
сии перестало в ноябре быть табу. С точки 
зрения «политической оптики» — того, как все 
выглядит, с точки зрения внешнего наблюдателя 
— получается стратегическая асимметрия. 
Байден на финальном этапе своего президент-
ского срока забыл о сдержанности и «отрыва-
ется по полной программе» (или, скажем так, 
более полной, чем раньше), а Путин по-
прежнему демонстрирует стратегическую 
сдержанность. 

Мне представляется, что такое положение 
дел является отражением еще одной асим-
метрии — в смысле политического будущего 
двух лидеров. Уже 20 января следующего года 
Байден превратится в политического пенсионе-
ра — человека, который ни за что не отвечает. 
Он может позволить себе такую «роскошь», 

как крайне короткий горизонт планирования. 
У Путина — политика, чей конституционный 
срок полномочий в качестве Президента РФ 
заканчивается только весной 2030 года, — та-
кой возможности нет. Хозяин Кремля обязан 
«смотреть на вещи широко». 

Что это означает в практическом смысле? 
Прежде всего, вот какое обстоятельство: Путин 
обязан учитывать, что компромиссное завер-
шение украинского кризиса в следующем году 
возможно только если каждый из его ключевых 
участников сможет «сохранить лицо» — заявить 
если не о своей «победе», то о том, что он «сде-
лал все что мог и даже больше». Байден — об-
ладатель имиджа президента, который «потерял 
Афганистан». Имидж в данном случае не очень 
соответствует реальному положению вещей: 
команда нынешнего (пока еще нынешнего) хо-
зяина Белого дома сильно напортачила в плане 
планирования и осуществления физического 
вывода войск, но принципиальное решение 
о таком выводе было принято еще во время 
первого президентства Трампа. 

Но если несколько переиначить известный 
рекламный слоган, «имидж — все, реальность 
— ничто». Покидая Белый дом на фоне такого 
унижения, как триумф своих внутриполитиче-
ских оппонентов, Байден не может (поправка: 
не хочет) заиметь еще имидж лидера, который 
«посадил на голодный паек» режим Зеленского 
и тем самым «потерял Украину» для Америки. 
Уход Байдена «в отрыв» поставил Кремль перед 
выбором: или начать третью мировую войну, или 
проявить стратегическое терпение и дождаться 
смены администрации в США. 

При этом стратегическое терпение Кремля 
носит даже относительный характер. Россий-
ские официальные лица много раз заявля-
ли: снятие запрета на дальнобойные удары 

западным оружием не изменит общую динамику 
на театре военных действий. Этот тезис крайне 
важен. Если выяснится, что все «хотелки» Зе-
ленского (кроме передачи ядерного оружия, 
чего, несмотря на спекуляции в авторитетных 
западных СМИ, не будет от слова «никогда») 
страны НАТО удовлетворили, а перелома на 
поле боя в пользу Киева как не было, так и нет, 
это сделает идею компромиссного разреше-
ния конфликта еще более популярной в глазах 
разумной части западных элит. 

Подведем итог: Путин всегда и во всем 
старался сохранить максимально возможную 

свободу политического и стратегического ма-
невра. Эта традиция не нарушена и на этот 
раз. Россия делает все, чтобы подойти к мо-
менту начала «больших торгов» по Украине, 
находясь в максимально выгодной позиции 
— продвигаясь вперед в Донбассе и медленно, 
но упорно лишая Киев такого «переговорного 
козыря», как контроль над частью территории 
Курской области. На таком фоне заканчивается 
«большая игра» 2024 года. Чем, как и когда за-
вершится «большая игра» 2025 года — вопрос 
совершенно другой. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

УКРАИНА 
В ОЖИДАНИИ 
КАЗНИ
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Напомним, Минобороны России 
сообщило о двух атаках западны-
ми дальнобойными ракетами 
ATACMS. Военное ведомство 

впервые с начала СВО объявило о том, что на-
ходится в режиме подготовки ответного удара 
по противнику.

На следующий день, 27 ноября, украинские 
ресурсы сообщили, что по Украине готовит-
ся массированный комбинированный удар с 
применением всех средств поражения. По их 
данным, на Украину сбросят целую «солянку», 
состоящую из «Гераней», «Калибров», крылатых 
ракет, «Ониксов», а на десерт Украина получит 
баллистической ракетой средней дальности 
«Орешник». Противник допускает, что в приори-
тете такие цели, как транспортные узлы, желез-
ные дороги, объекты энергетики на Западной 
Украине и в Киеве.

Военный эксперт капитан 1 ранга в за-
пасе Василий Дандыкин:

— Минобороны впервые заявило, что бу-
дет ответный удар за повторную атаку дально-
бойными ракетами по Курской области. Ранее, 

как правило, мы наносили ответные удары без 
предупреждения. Это определенный «звоночек», 
который не стоит игнорировать. Противник ска-
зал, что у нас после первого удара «Орешником» 
ничего не осталось. Но я думаю, что противник 
ошибается. Как говорил герой одного известного 
фильма: «Думаю, что горсть козырей осталась 
для немцев».

— Может быть применено очередное 
новое оружие?

— Думаю, да. Просто так говорить не будут. 
Значит, что-то есть. Потому что это уже не «крас-
ные линии», а все гораздо серьезнее. А может 
быть это же изделие, но с другой мощностью. 
Ведь мы знаем не обо всех новых разработках. 
Противник сейчас лихорадочно хочет успеть за 
нами, но, по сути, сильно отстает.

— По каким целям мы можем 
ударить?

— Скорее всего, будем бить по транспорт-
ной инфраструктуре. Конечно, это Бескид-
ский тоннель в Карпатах, через который идут 
десятки поездов, набитых военной техникой 
и боеприпасами. Кроме того, среди наших 
целей могут быть порты. Мы их немного по-
трепали «Искандерами», но еще есть над чем 
работать. И, конечно, это пункты управления 

непосредственно в Киеве.
— Вы имеете в виду Банковую?
— В том числе. Потому что у нас было столь-

ко договоренностей, а в итоге получился Курск... 
Сначала один, теперь уже второй и третий. Так 
что целей много, поэтому наверняка будет не 
одиночный удар. Пусть враг думает.

— Сообщалось, что мы до 30 ноября 
закрыли небо над известным полигоном 
Капустин Яр в Поволжье. Что это значит?

— Мы можем ударить сегодня или завтра. 
А может быть, через несколько часов. Во всяком 
случае не думаю, что мы будем затягивать с 
ответом. Тем более, как я понимаю, они не со-
бираются останавливаться и будут продолжать 
пакостить. Поэтому каждый наш последую-
щий удар должен быть мощнее, иначе «рыба не 
всплывет». Кроме того, нам нельзя затягивать 
с ответом, потому что активизировались наши 
наступательные действия, сейчас мы прощу-
пываем оборону противника в районе Казачьей 
Лопани, ранее прощупывали на Черниговском 
направлении.

Заслуженный военный летчик генерал-
майор Владимир Попов:

— Думаю, можем повторно продемонстри-
ровать «Орешник», чтобы у противника было 

реальное представление об этом оружии и он 
не думал, что удар по «Южмашу» был разовой 
акцией.

— Какие цели можем выбрать?
— Это могут быть энергообъекты — тепло-

вые электростанции, мощные трансформатор-
ные подстанции. По ним мы уже били, и на этот 
раз можно нанести сокрушительный удар. Кроме 
того, предприятия военно-промышленного ком-
плекса противника все еще работают, и довольно 
неплохо. Например, в том же Харькове. По нему 
последнее время мы не работали, но сейчас, на-
верное, будем это делать. У противника все еще 
есть аэродромы, где базируются те же F-16. По 
ним также можно нанести удар, чтобы предупре-
дить использование этого самолета для ударов 
авиационными ракетами Storm Shadow, SCALP. 
Тем более что французы засуетились, заявив, что 
дадут Киеву пять-шесть самолетов в январе.

— Когда может быть нанесен удар? 
— Может быть, даже сегодня. А может быть, 

специально ударим только через несколько дней. 
Этот прием используется многими странами 
мира. Я наблюдал, как его использовали Иран, 
Израиль — они сначала предупреждали, потом 
выжидали неделю и затем наносили удар.

— Зачем ждать?
— Дело в том, что процесс ожидания от-

ветного удара, как правило, психологически и 
экономически переносится намного тяжелее, 
чем сам удар. Не зря же говорят, что ожидание 
казни хуже самой казни. Тех же экономических 
потерь больше получается в ожидании, чем по-
сле удара. Противник вынужден все это время 
где-то укрываться, где-то отключают систему 
отопления, вентиляции, электричество, выводят 
из-под удара людей, начинают маскировать во-
енную технику. А это все не только имиджевые и 
психологические потери, но и экономические.

Дарья ФЕДОТОВА.

Ученые Питтсбургского университета 
(США) провели эксперимент: предложили 
вниманию читателей стихи известных ан-
глоязычных поэтов вперемешку со стихами, 
созданными искусственным интеллектом 
«с соблюдением стиля этих поэтов». Чи-
татели не смогли определить, какие стихи 
написаны людьми, а какие сгенерированы. 
Больше того: если они не знали, что читают 
стихи ИИ, они — в среднем — оценивали их 
выше, чем стихи реальных поэтов. А если 
знали — то ниже.

Исследователи предположили, что в 
сгенерированных стихах неискушенным 
читателям нравилась простота, а сложность 
сочиненных человеком произведений ка-
залась несвязной речью искусственного 
интеллекта. 

Когда я рассказала об этом опыте в 
соцсети, мне сразу написали, что речь-то 
ведь о малокультурных читателях, которые 
в стихах не разбираются, а те, которые раз-
бираются, — их на мякине не проведешь, 
их искусственный интеллект никогда не 
обдурит!

Между прочим, всего пару месяцев 
назад мне говорили, что искусственный 
интеллект в принципе не способен напи-
сать качественное стихотворение. Можно 
задаться вопросом: если люди не отличают 
живые стихи от искусственных — являются 
ли эти искусственные стихи качественными? 
И правда ли, что всегда останутся читатели-
эксперты, которых искусственный интеллект 
не обманет? 

На самом деле это несущественно. 
Общее падение уровня гораздо важнее 
того, что горстка разборчивых цените-
лей останется. И в стихах, созданных ис-
кусственным интеллектом, важно не то, 
насколько они качественные, а то, что за 
ними нет настоящего человеческого пере-
живания. За ними не стоит живой человек 
с его болью, радостью, любовью, гневом. 
В сгенерированных ИИ стихах нет ничего, 
кроме искусного подбора. Но, как видим, 
действительно искусного: он может даже 
нравиться больше. Пока в людях еще брез-
жит человеческая солидарность: если они 
узнают, что имеют дело с ИИ, — предпо-
читают человека. Но на фоне настойчивого 
навязывания искусственного интеллекта 
— кто знает, как пойдет дальше?

И вот что интересно: когда доводится 
слышать о потрясающих достоинствах ИИ, 
из-за которых он должен внедряться повсю-
ду, — это всегда ускорение. ИИ все делает 
быстрее, чем мы: анализирует, решает за-
дачи, генерирует идеи, пишет тексты под за-
прос, создает изображения. Не сомневаюсь, 
что он и стихи сочиняет быстрее. Для этого, 
как говорят, он нам и нужен: чтобы скорей-
скорей. Чтоб эффективность — в гору. Ведь 
люди — существа небыстрые.

Я предлагаю хорошо задуматься над 
этим: люди по природе небыстрые. За по-
следние десятилетия у нас появилось много 
вещей, которые призваны делать жизнь 
проще. Но не только эти вещи не сдела-
ли нас счастливыми — а мы даже не стали 
успевать больше. В семьях стало гораздо 
меньше детей, но их воспитание не осозна-
ется как меньший труд, совсем наоборот. 
Мы жалуемся на дикий ритм городов. У нас 
участились депрессии. И нам по-прежнему 
не хватает времени «на себя».

У человека есть природный ограни-
читель скорости, и при наплевательском к 
нему отношении в организме начинаются 
расстройства. Нам нужно спать хотя бы семь 
часов в сутки. Да, мы можем ради энергич-
ного рывка сократить время — но если рывок 
затянется, это пагубно отразится на нашем 
здоровье. И когда на нас сверху вывалива-
ют технологию, которая «может делать все 
то же, что мы, только лучше», и притом не 
имеет наших ограничений, — это вовсе не 
хорошо. Это плохо. Уже хотя бы потому, что 

мы не приспособлены для такого ритма. Мы 
ломаемся даже от меньших интервенций в 
естественный человеческий образ жизни. А 
сейчас нам навязывают сожительство с тем, 
что в принципе не соприродно нам. И при 
этом, в общем, даже не скрывают, что дела 
могут пойти совсем не так, как хотелось, уж 
очень непредсказуем этот искусственный 
интеллект!

Я вижу здесь очередной — особенно 
грандиозный — виток приватизации при-
былей и национализации убытков. Когда 
аналитики говорят, что ИИ (возможно) вы-
зовет невиданное процветание, если по 
справедливости разделить его плоды, — 
это звучит смехотворно. С чего бы люди, 
которые нас не уважают, стали обходиться с 
нами по справедливости? Верится с трудом. 
А вот когда они говорят, что ИИ несет риски, 
в том числе вероятность (10%, 20%) выхода 
из-под контроля, — это звучит как желание 
заранее разделить ответственность. «Мы 
же вас предупреждали». 

Уже сейчас очевидно, что ИИ будет 
усиливать монополии. Он будет усиливать 
киберпреступность. И в то же время он будет 
усиливать контроль. Кроме того, он будет 
увеличивать энергозатраты. Что он будет 
уменьшать — так это человеческие навыки 
и человеческую уверенность в себе. Спер-
ва: я могу это сделать сам, но ИИ сделает 
быстрее и лучше. Затем: я уже не могу это 
сделать сам. 

Навыки — это всегда большая практика. 
И стоит ли успокаивать себя тем, что «всегда» 
останется горстка мастеров, которые смогут 
порадовать ценителей чем-то дорогостоя-
щим, «сделанным вручную», если множество 
людей будут становиться все более беспо-
мощными и все их нужды будет удовлетво-
рять штамповка? Нам говорят: зато появится 
новая работа — менеджер искусственного 
интеллекта! ИИ будет работать, а люди — ру-
ководить! Так вот вопрос: как можно управлять 
работой, которую не можешь сделать сам? 
(Только не говорите, что полно начальников, 
которые так и поступают, — да, полно, и это 
далеко не лучшие начальники.) 

Нет ни одной высокой причины, по 
которой нам непременно нужно внедрять 
искусственный интеллект. Даже то, что нам 
обещают необычайные прорывы в области 
здравоохранения, — это палка о двух кон-
цах: в чем-то он поможет сделать людей 
здоровее, а зато в другом — слабее и бо-
лезненнее. Высоких причин нет ни одной, 
но низкие есть: внедрение искусственного 
интеллекта идет по нарастающей, потому 
что «все так делают». Это уже сейчас дикая 
конкуренция, в которой каждый боится от-
стать. И это реальная, действенная причина. 
В том числе на уровне государств. 

Что характерно: когда появилось ядер-
ное оружие, не было прогнозов в духе «20%, 
что оно уничтожит человечество», но люди 
кое-как смогли договориться о неиспользо-
вании. Сейчас прогнозы такие есть — а до-
говоров о неиспользовании нет. Наоборот, 
есть всяческие заклинания и поощрения к 
повсеместному использованию. Очень уж 
хочется, чтобы ВВП все рос, рос и рос, а 
других средств к этому не предвидится.

Это и есть камень преткновения. Пока 
люди не осознают, что ВВП вовсе не обязан 
все время расти — и каждое новое поко-
ление вовсе не обязательно должно жить 
благополучнее предыдущего, это даже в 
принципе невозможно, — будет продол-
жаться гонка. Нам нужно сделать шаг на-
зад, и гораздо лучше, если мы сделаем 
его сознательно, чем если жизнь осадит 
нас принудительно. Нам нужно выйти из 
противоестественной гонки. Потому что 
взломать ДНК можно, а жизнь победить 
нельзя. Она наверстает множеством мелких 
— и не мелких — последствий, о которых 
мы даже не догадывались. Она все равно 
победит. 

ЗАРАНЕЕ ПРОИГРАННАЯ ГОНКА
Стало понятно, почему искусственный интеллект 

победит человека
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Теневой правитель Грузии Бидзина Иванишвили (в центре) со своими 
ставленниками — премьер-министром Ираклием Кобахидзе и будущим 
президентом Михаилом Кавелашвили.

Жители Ливана радуются 
долгожданной передышке.

ВОЙНУ ПОСТАВИЛИ НА ПАУЗУ
В Ливане появилась надежда на хрупкий мир

AP

Байден очень не хочет остаться 
в истории президентом, 
проигравшим не только 
Афганистан, но и Украину.

Гиперзвуковой «Кинжал» 
в помощь «Орешнику».
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Уточним, что в последний раз тревогу 
по поводу «странного явления» предстоя-
тель РПЦ бил на заседании бюро президиу-
ма Всемирного русского народного собора. 
Его, в частности, беспокоит «факт появления 
неоязычества с его культом грубой силы и 
жестокости... в армейской среде». Не все слава 
богу в этом смысле и в прочих средах, в том 
числе в «образовательном пространстве», где 
«наблюдаются попытки привить неоязыческие 
симпатии».

«Можно не упоминать имя Натальи По-
клонской, но дело не только в ней, — продол-
жил патриарх. — В частности, мне известно, 
что ряд государственных школ в регионах ре-
шил отмечать популярный в западной культуре 
Хэллоуин, переименовав его в Велесову ночь, 
чтобы придать оттенок якобы исконно славян-
ского праздника. Такая подмена ценностей, 
фальсификация национальной истории, ума-
ление роли христианства в созидании государ-
ственности нашего народа есть некий вызов 
подлинным ценностям Русского мира».

У некоторых, возможно, возникнет во-
прос: а при чем здесь Поклонская? Но так 
могут спросить лишь те, кто совершенно не 
следит за жизнью и деятельностью Натальи 
Владимировны (она же «прокурор Наташа», 
она же «Няш-мяш»). Впрочем, даже у многих 
из тех, кто следит, последние новости на эту 
тему вызывают примерно такое же ощущение, 
как у героя одного старого анекдота.

Приходит в кафе бывалый «сиделец», 
только отбывший длительный срок. Обра-
щается к подошедшей девушке-официантке: 
«А принеси-ка ты мне, девонька, чайку горя-
чего». Та: «У нас 20 сортов, и такой, и сякой, и 
этакий... Какой вам?» Он: «Ну, не знаю, давно в 
таких заведениях не был... Сделай, девонька, 
на свой вкус — как для себя». Та в испуге — по 
наколкам понятно, где так долго находился 
клиент, — бежит советоваться к повару: что 
делать, что выбрать, чтобы не распрогневать 
опасного посетителя? В итоге приносит ядре-
нейший чифирь. «Откинувшийся» зэк выпивает 
напиток, долго смотрит на официантку и со 
вздохом произносит: «Да, дочка... Смотрю, 
помотала тебя жизнь...»

Жизнь мотала Наталью Поклонскую так, 
что трудно поверить, что все, случившееся с 
ней на протяжении последних 10 лет, произо-
шло с одним человеком. Старший прокурор 
Генеральной прокуратуры Украины, прокурор 
Автономной Республики Крым, прокурор Ре-
спублики Крым в составе России, депутат Го-
сударственной думы, чрезвычайный и полно-
мочный посол РФ в Кабо-Верде, заместитель 
руководителя Россотрудничества... Нынешняя 
должность, занимаемая Поклонской с июня 
2022 года, — советник Генерального про-
курора России.

Но еще больше, чем американские гор-
ки ее карьеры, впечатляет трансформация, 
случившаяся за эти годы с мировоззрением 
«няш-прокурора». Особенно — в части взгля-
дов на религию. Вот наиболее известные вехи 
этого большого пути. 9 мая 2016 года: Наталья 
Поклонская выходит на акцию «Бессмертный 
полк» с иконой Николая II.

3 марта 2017 года: заявляет в телеинтер-
вью о том, что замироточил бюст императора 
Николая II, установленный в Симферополе, 
рядом со зданием прокуратуры Крыма, связав 
это со 100-летием со дня отречения царя. Спе-
циальная епархиальная комиссия, прибывшая 
через несколько дней на место «чуда», никаких 
следов мироточения не обнаруживает.

Весь 2017 год Поклонская — тогда уже 
депутат Госдумы от «Единой России» — не-
истово борется с создателями кинофильма 
«Матильда», главная сюжетная линия которого 
— взаимоотношения молодого Николая II с 

балериной Матильдой Ксешинской. Требу-
ет запрета картины на том основании, что та 
оскорбляет религиозные чувства верующих и 
оскверняет православные святыни...

В общем, в тот период она ведет себя как 
ревностная — даже яростная — поборница 
православия. Пожалуй, даже чересчур рев-
ностная и яростная: скандал, поднятый По-
клонской вокруг «Матильды», явно не добавил 
ей политических очков. Не только политические 
оппоненты, но и многие однопартийцы сето-
вали тогда, что в своем «матильдоборчестве» 

Наталья Владимировна перегибает палку и 
подставляет партию.

Но затем, начиная примерно с 2019 года, 
ее православный активизм резко пошел на 
убыль. Несколько лет Поклонская практически 
не высказывалась публично на религиозные 
темы. Да и вообще мало публично высказыва-
лась. Как иногда говорят в подобных случаях, 
легла на дно. Возможно, это субъективное 
ощущение, но в заголовках новостей ее имя 
в последние несколько лет мелькало, объек-
тивно говоря, нечасто. Прямо скажем, редко 
мелькало.

Все изменила осень этого года: что ни 
пост Поклонской в социальных сетях, что ни 
интервью, что ни выступление на публике, то 
фурор и/или скандал. В общем, Поклонская 
вернулась. В смысле — вернулась на боль-
шую медийную сцену. Но вернулась в столь 
непривычном качестве — да и виде, — что, 
думается, даже у верных поклонников «няш-
мяш» (не у всех, так у значительного числа) 
отпала челюсть.

Вот Наталья Владимировна во время 
«Разговора о важном» в Вадимской школе 
(Херсонская область) рисует на доске руны и 

рассказывает детям «про древние легенды 
и древние символы». Вот она призывает 

«помнить свои традиции, не ограничен-
ные различными «верными» религиоз-

ными воззрениями либо временным 
периодом».

Вот публикует свои фото, сде-
ланные, по ее собственным словам, 

на «женско-ведьмовской встре-
че». Вот поздравляет свою ауди-

торию с «праздником Самайн» 
(он же Велесова ночь — с 31 
октября на 1 ноября): «В эту 

ночь вспоминайте про своих 
умерших родичей, приготовьте им 

символическое угощение и подведите 
итоги личного пути... Если в эту магическую 
ночь с вами произойдет что-то необычное, 
не удивляйтесь».

Ну а «на десерт» — следующее высказы-
вание, расставляющее, так сказать, послед-
ние точки над рунами: «Меня совершенно не 
интересуют суждения людей, пользующихся 
христианской религией, к которой не имею 
отношения».

Последнее заявление — реакция на рез-
кую критику со стороны представителей РПЦ. 
«Человек не просто уходит из православной 

церкви, но идет в темную силу, сатанинскую 
силу, — «прошелся», в частности, о Поклонской 
епископ Можайский, викарий Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Иосиф (Королев). — Та-
щит за собой людей в эти элементы сатанизма, 
бесовской силы, ведьмой наряжается».

Но патриарх абсолютно прав: дело 
действительно не только и не столько в По-
клонской. Фронтменом — точнее, наверное, 
фронтвумен — российского неоязычества 
она оказалась силой обстоятельств. Просто 
на сегодняшний день это самый статусный 
и самый «раскрученный» его представитель. 
Это, фигурально выражаясь, не болезнь, а 
симптом.

О том, насколько многочисленно это 
движение, судить сложно: никаких точных 
данных на этот счет нет. Соответствующие 
социологические исследования — очень, увы, 
немногочисленные — показывают, что к при-
верженцам различных языческих культов — к 
тем, кто исповедует «традиционную религию 
своих предков, поклоняется богам и силам 
природы», — относят себя примерно 1,2 про-
цента населения России. То есть явление при 
всей его необычности вполне себе типичное: 

речь как минимум идет о сотнях тысяч граж-
дан страны.

Русские неоязычники предпочитают 
называть себя родноверами. Движение не 
структурировано: состоит из множества объ-
единений, союзов, общин. Один из наиболее 
крупных и известных элементов этой мозаи-
ки — «Союз славянских общин славянской 
родной веры».

«Союз проповедует исконное вероучение 
славян, способствует созданию и объеди-
нению общин славянской родной веры, вос-
становлению капищ, проведению обрядов и 
праздников на всех уровнях жизни родновера, 
— сообщается на официальном сайте этой ор-
ганизации. — Сегодня в состав ССО СРВ вхо-
дит более десятка общин. ССО СРВ постоянно 
взаимодействует с другими родноверческими 
организациями России, ближнего и дальнего 
зарубежья, ибо только совместными усилиями 
можно добиться значимых успехов в возрож-
дении исконной славянской Веры».

Союз выпускает журнал «Родноверие». 
«Похоже, что в прежние времена мы совер-
шили ошибку, сбились с пути, — говорится в 
обращении редакции к читателям. — Главное 
для нас сейчас — вновь обратиться к знаниям 
наших Предков, чтобы заложить основу обще-
ния с Мирозданием и приблизиться к сиянию 
Богов... После того как религиозные пропо-
ведники веками целенаправленно истребляли 
древние обычаи, а политические движения 
искажали их суть, вернуть мудрость исконной 
традиции в ткань нашей культуры — задача 
не просто сложная. Пожалуй, это настоящий 
подвиг нашего времени!»

Главное культовое место «союзных» род-
новеров — в прямом значении слова «культ» 
— то, что они сами называют «славянским 
центром «Красотынка»: территория площадью 
4,75 гектара неподалеку от Калуги, приобре-
тенная на средства организации и пожертво-
вания ее членов «для проведения народных 
праздников и других мероприятий, связанных 
с изучением и восстановлением культуры и 
обычаев славян».

Процесс создания, по-видимому, еще не 
закончен, но сделано, с гордостью сообщает 
интернет-страничка союза родноверов, не-
мало: «В настоящее время на Красотынке уже 
сооружены капище Перуна (основное обрядо-
вое место, поляна для прочих действ, пира и 
игр), место почитания Предков (домовина с 
подсобными сооружениями, погребальный 
холм, качели, устройство для добычи огня) и 
первый на русской земле за последние сотни 
лет храм Огня Сварожича».

В общем, все серьезно. Можно с уверен-
ностью говорить о том, что русское неоязыче-
ство находится сегодня на подъеме. И главный 
показатель тут не языческий «каминг-аут» По-
клонской и даже не Красотынка с ее капищами 
и игрищами, а реакция на «странное явление» 
со стороны РПЦ — тревога, переходящая ме-
стами в панику. По пустякам бы не стали так 
беспокоиться.

Главная ахиллесова пята РПЦ в противо-
стоянии с этим новым-старым врагом в том, 
что на сей раз враг бьет церковь ее же оружи-
ем. Ведь и церковь не устает твердить о том, 
что «мы сбились с пути», и призывает «вернуть 
мудрость исконной традиции». Может быть, 
говорит об этом другими словами, но суть та 
же. А иногда и слова те же самые.

Вся разница в том, что если церковни-
ки, а вместе с ними и весь тот радикально-
консервативный общественно-политический 
лагерь, деятельной частью которого они яв-
ляются, хотят откатить по историческим мер-
кам совсем ненамного (идеальный максимум 
максиморум для этого лагеря — допетровская 
Московская Русь), то неоязычники, как следует 

уже из самого термина, нацелены на еще бо-
лее «золотой» век, на совсем уж «исконные» 
традиции. 

По версии этих борцов за традицион-
ные ценности, плодами тлетворного влияния 
заграницы являются не только ЛГБТ (при-
знано в РФ экстремистским движением и 
запрещено), чайлдфри и квадроберы, но и 
само христианство. И спорить с этим трудно. 
Точнее — вообще невозможно. Ну, то есть 
что касается тлетворности или благотвор-
ности — это, понятно, дело вкуса и убежде-
ний. Но то, что христианство появилось не в 
России, что изначально это сугубо импорт-
ный духовный продукт, — факт бесспорный, 
исторический.

Причем заграницей, «поделившейся» 
с Киевской Русью своей религией, был от-
нюдь не Восток. Византия, предоставившая 
Киеву церковь «под ключ», снабдившая ее и 
митрополитом, и духовенством (вначале это 
были сплошь экспаты), была, как сказали бы 
сегодня, частью коллективного Запада. В том 
числе — с точки зрения географии.

В конце X — начале XI века, то есть тогда, 
когда произошло крещение Руси, в состав 
империи входили, к примеру, немаленькая 
часть современной Италии — Калабрия (юг 
Апеннинского полуострова), Сардиния и тер-
ритория, занимаемая ныне областью Вене-
то (административный центр — Венеция)... 
Кстати, никто тогда ни про какую Византию не 
знал. Государство это называло себя Римской 
империей. 

Что не так уж противоречило географии: 
город Рим тоже в течение двух веков, с середи-
ны шестого по середину восьмого, находился 
под властью Нового Рима, как официально 
именовалась столица империи: Константино-
поль — это ее второе, неофициальное, народ-
ное название. Словом, и в географическом, и 
в политическом, и в культурно-историческом 
смысле это был самый настоящий, «патенто-
ванный» Запад.

С религией было несколько сложнее: тре-
щина между западной и восточной версиями 
христианства к концу X века была уже вполне 
отчетливой. Тем не менее это все еще была 
единая церковь, у которой были общие святыни 
и святые. А формально — и общее управление. 
До окончательного развода-раскола, случив-
шего в 1054 году, первоиерархом, епископом 
№1, считался епископ Рима, Папа Римский. 
Константинопольский епископ, он же Вселен-
ский патриарх, шел лишь вторым по «чести» 
(правило 3 Второго Вселенского собора).

Еще один примечательный факт: братья 
Кирилл и Мефодий, создатели старославян-
ской азбуки и церковнославянского языка, 
впервые были канонизированы на Западе: 
сделал это Папа Римский Иоанн IX (в нача-
ле X века). Кирилл окончил свои дни в Риме, 
где и был похоронен: останки православно-
католического святого покоятся в церкви Свя-
того Климента. 

Короче говоря, в споре с родноверами о 
древности и автохтонности традиций у Рус-
ской православной церкви нет никаких шансов 
на победу. В тот общественно-политический 
тренд, одним из основных движителей кото-
рого выступает сегодня РПЦ, тренд, условно 
говоря, на «возвращение к истокам», привер-
женцы «исконного вероучение славян» вписы-
ваются как родные. А РПЦ, надо признать, не 
совсем. Лишь отчасти.

Так что если тренд и дальше будет разви-
ваться столь же энергично и споро, то еще не-
известно, кто станет в недалекой перспективе 
его локомотивом и чем в конце концов сердце 
успокоится. Если вовремя не остановиться, то 
вполне возможно — капищами и игрищами.

Кирилл ИВАНОВ.

БОГИ
В ПОМОЩЬ

Как далеко 
зайдет 
возвращение 
России 
«к истокам»

Беда, как известно, не приходит 
одна. К одной напасти, с которой 
сталкиваются поборники 
возвращения страны к 
традиционным ценностям, — 
наличие некоторого количества 
граждан, которые возвращаться 
нипочем не желают, — 
добавилась другая: растет 
число тех, кто хочет вернуться 
несколько дальше, чем они, 
поборники, рассчитывают. 
Серьезность проблемы признал 
сам патриарх Кирилл, все чаще 
выражающий обеспокоенность 
таким «весьма странным 
явлением», как «попытки 
возродить язычество».

Один 
из новых 
образов 
Натальи 
Поклонской.

Патриарх Кирилл на заседании 
Бюро президиума Всемирного 
русского народного собора. 
Москва, Данилов монастырь, 
31 октября 2024 года.

Капище Перуна на территории 
«Славянского центра «Красотынка», 
Калужская область.

Где взять рабочие руки для страны, 
обложенной 22 тысячами санкций, 
решала в среду Госдума. Точнее, де-
путаты спрашивали, а добрая треть 
членов правительства пыталась хоть 
что-то ответить. Внятно не полу-
чилось. «Прогнозисты собрались!» 
— отчитывал министров Вячеслав 
Володин. России нужен миллион мо-
лодых специалистов к 2028 году. Са-
мый больной вопрос — как убедить 
сегодняшних школьников, что быть 
токарем-фрезеровщиком или мед-
сестрой лучше, чем менеджером по 
продажам или юристом.

Миллион специалистов рабочих профес-
сий к 2028 году — таковы потребности рынка 
труда в России. Но этот «золотой миллион» 
еще надо привлечь в колледжи и выучить. Да 
так, чтоб за четыре года учебы их профессии 
не устарели. 

— Треть правительства здесь сегодня 
представлена, и все они кровно заинтересо-
ваны в повышении роли профессионального 
образования, — заметил глава думского Ко-
митета по контролю Олег Морозов. В ложе 
зала пленарных заседаний ГД в среду рас-
положились вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко, министры труда и просвещения, пред-
ставители Минэка, Минпромторга, а по ВКС за 
происходящим следили делегаты от всех 89 
регионов страны.

У кадрового голода в России четыре ро-
дителя: снижение рождаемости, старение 
населения, избыток гуманитариев и дефицит 
инженеров. 

Сегодня особенно остро этот голод чув-
ствуют предприятия ВПК. Дефицит специа-
листов в оборонке уже в ближайшее время 
составит около 400 тысяч человек.

Школьники идут по пути наименьшего 
сопротивления, констатировал Морозов. По-
ступают туда, куда легче. Еще одна проблема, 
которая зарождается еще за школьной партой, 
— недостаточная работа в сфере профориен-
тации. Работодателям «школяры» неинтересны. 
Первокурсники колледжей тоже. Вкладываться 
в оснащение училищ — это вообще нечто из 
ряда вон.

Позитивные примеры, конечно, тоже есть. 
В Белгородской области, например, «якорное» 
предприятие агропрома вложило в Карачан-
ский сельхозтехникум только за последние три 
года более 143 млн рублей — в том числе и на 
модернизацию материально-технической базы. 
Благодаря этому средний балл абитуриентов 
вырос с 3,4 до 4,2, а выпускники гарантирован-
но получают работу.

Ну и еще одна проблема — пока студент 
колледжа четыре года грызет гранит науки, 
его профессия умудряется устареть. По сло-
вам Олега Морозова, мы безнадежно отстаем 
от мировых тенденций. Наша экономическая 
реальность заточена на физический, пусть 
и квалифицированный труд. В мире же уже 

сегодня господствуют роботизация и развитие 
киберфизических технологий. 

После такого угнетающего доклада думцы 
от министров ждали конкретных решений. Но 
услышали лишь прогнозы и информацию из 
разряда «капитан очевидность»: рождаемость 
падает, потребность в рабочих руках растет. 

Досталось за такое всем. Сильнее всех 
(уже по старой доброй традиции) — министру 
труда Антону Котякову. Тут смешалось все: и 
снижение притока квалифицированных кадров 
на рынок труда с 2016 по 2022 год на 12,5%, и 
замещение этого дефицита мигрантами.

— Дефицит огромный. Или вы опять ска-
жете, что «нам надо открыть двери для мигран-
тов»? Это вы тот человек, который занимается 
привлечением мигрантов на рабочие места, и 
люди должны знать своих героев, — обрушился 
на главу Минтруда Володин. — Вы тот человек, 
который определяет перечень профессий. Вы 
берете и говорите: у нас не хватает врачей, 
учителей, воспитателей — приезжайте из-
за границы. Каждое решение, каждый закон 
должны иметь свою фамилию. Вот фамилия 
человека, который привлекает мигрантов на 
эти профессии, — Котяков. 

Рабочие кадры готовить надо со школьной 
скамьи, уверены парламентарии. Сегодня эта 
система сводится только к урокам труда (за 
них, кстати, Володин отдельно похвалил главу 
Минпросвещения Сергея Кравцова) и занятиям 
по профориентации. В итоге по сравнению с 
1980–1985 годами количество ребят, которые 
проходят подготовку в рамках начального про-
фессионального образования, уменьшилось 
в пять раз. 

В России сегодня 3500 колледжей, учатся 
в них 3 млн 700 тысяч студентов, сообщил глава 
Минпросвещения Сергей Кравцов. Главная 
проблема тут не в количестве учебных заведе-
ний, а в престиже СПО как такового. Его надо 
поднимать, а это задачка «со звездочкой», при-
знался министр. Правда, в последние три года 
количество желающих поступить в колледж 
после 9-го класса выросло. Сейчас такое ре-
шение принимают 62,5% школьников. Интерес к 
техническим специальностям тоже потихоньку 
растет. Но всего этого недостаточно, чтобы по-
крыть дефицит кадров, уверены в ГД. Вячеслав 
Володин призвал чиновников максимально уйти 
от практики прошлых десятилетий и готовить 
как можно больше рабочих и как можно меньше 
юристов и социологов. — Если смотреть пере-
чень, он очень интересен. Социология, история 
и археология. Ну какие это рабочие профессии? 
С точки зрения анализа существующего поло-
жения нам ваша точка зрения крайне важна. И 
она должна быть объективной. А мы всех уводим 
далеко с прогнозами. Да, прогнозы нужны, но 
кроме этого нам надо сегодня это решение 
принимать, чтобы лучшие сбылись. И чтобы 
некоторые прогнозы не сбылись.

Татьяна АНТОНОВА.

ГОСДУМА КОНФЛИКТ

БЕЗ РАБОЧИХ КАК БЕЗ РУК
Депутаты и министры решали, как наполнить 
экономику «молодой кровью»
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ТОП-5 САМЫХ ВЫСОКОО-
ПЛАЧИВАЕМЫХ РАБОЧИХ 
ПРОФЕССИЙ В РОССИИ

Сварщик — 196,1 тыс. рублей
Фрезеровщик — 147,2 тыс. рублей
Электромонтажник — 103,4 тыс. рублей 
Комплектовщик — 86,6 тыс. рублей
Слесарь — 85,4 тыс. рублей

Отвечать перед депутатами за престиж 
современных ПТУ приехала добрая треть 
кабмина. На фото слева направо — министр 
труда Антон Котяков, вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко, министр 
просвещения Сергей Кравцов.
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На Украине царит нечто среднее между 
паникой и эйфорией. «Вот-вот Запад нам 
поможет!» — неустанно трубят пропре-
зидентские телемарафоны, намекая на 
скорое включение в интенсивные бое-
вые действия сразу нескольких армий 
стран НАТО. Народ ведется на топорную 
пропаганду лишь отчасти. Потому как в 
реальности методов противодействия 
российским ракетам как не было, так до 
сих пор и нет. Энергосистему Украины 
из последних сил «латают», при этом на 
кое-как отремонтированные мощности 
продолжаются все новые и новые при-
леты. Поэтому даже в столице страны, 
Киеве, ночи по-настоящему темные — без 
света и электричества.

 — Ну что, нащупали выход на лестницу 
сами или все-таки помочь?

Корреспонденту «МК» показалось, что 
в голосах горничных киевской спортивной 
гостиницы присутствует элемент иронии.

Выбираться ранним утром из уютного 
номера, в котором ни света, ни воды, удоволь-
ствие ниже среднего. Главное, неизвестно, 
как скоро в Вышгороде, откуда украинская 
столица запитывается днепровской водой, 
вновь заработают электронасосы.

Официально же в Сеть вброшены ску-
пые фразы: отключение-де электроэнергии 
в большинстве киевских районов — мера 
превентивная, энергетики просто тестиру-
ют аппаратуру, памятуя о неминуемых дли-
тельных зимних бомбардировках городской 
инфраструктуры.

Зеленский, поясняя утренний блэкаут, 
уверяет народные массы: «Мы сейчас силь-
нее готовы к зиме, чем в предыдущие годы... 
Российская армия несет колоссальные потери 
<…> Переговоры по состоянию на сейчас — 
это проигрышный вариант».

Народу, судя по комментариям, такой 
треп «не заходит». «Крышка поехала», — счи-
тает Александр. «А когда будет выигрышный 
вариант?» — интересуется Эдуард.

Социолог Юлия Дукач пытается отыскать 
в непростой жизненный период повод для 
маленьких радостей. Например, заказанная по 
Интернету доставка еды «успела приехать за 
20 минут до отключения электричества». Или 
«теперь и без электроэнергии в моей кварти-
ре есть вода, а в соседнем доме даже лифт 
работает; впрочем, зависть это плохо».

Жители жилмассива «Теремки», в отли-
чие от обитателей центральной части Киева, 
не особо ропщут из-за временных бытовых 
неудобств. И уж точно не демонстрируют свое 
неприятие русской речи. «Когда я обращался 
с каким-либо вопросом к совершенно незна-
комым мне киевлянам на украинском, ответ 
получал на чистейшем русском». 

Объяснение этому феномену следует 
искать в истории местности на юго-западной 
окраине Киева. Некогда это были владения Со-
фийского монастыря, которые с 1867 года пре-
бывали в собственности городских властей 

Киева под названием Софийская дача. Еще 
раньше, в XVII веке, о Теремках вспоминали 
как о собственности киевских митрополитов. 
Господствующим языком в среде церковных 
людей точно был не украинский.

По пути в центр города разглядываю еду-
щих рядом пассажиров метро. Сразу отме-
чаю: пенсионеров по сравнению с прежними 
годами явно стало поменьше. Зато людей 
среднего возраста, выглядящих как старики, 
заметно прибавилось. Мое внимание при-
влек мужчина лет 40, держащий в руке некую 
богослужебную книгу. Обут незнакомец был 
в летние босоножки, под которыми… не было 
носков. Между тем температура воздуха даже 
в самый солнечный день не поднимается выше 
+3. Еще одна пассажирка, чуть постарше, обу-
та… во вьетнамки. На босу ногу. Выражение 
лица у дамы было что ни на есть блаженно-
философское. 

Выйдя на поверхность в районе быв-
шей площади Льва Толстого (ныне площадь 
Украинских Героев), вижу абсолютно иную 
имущественную «картинку». Уйма дорогущих 
массивных легковых автомобилей, вызываю-
ще роскошно одетые мужчины и женщины. Не-
доступные большинству сограждан четырех- и 
пятизвездочные отели явно не испытывают 
дефицита постояльцев. В основном они за-
селены иностранцами, кое-как выучившими 
общеупотребительные фразы на Великом и 
Могучем.

Седовласые величественные швейцары 
при входе в ресторан или отель мне ни разу 
не попадались. На «хлебных» постах работают 
вполне здоровые физически мужчины, кото-
рые без раздумий отсеивают пришедшую по-
глазеть на богатеев разнообразную публику. 
«Вы не тычьте мне удостоверение работника 
прессы, оно куплено недавно на Петровке» 
(крупнейший книжный рынок Киева, открытый 

в 1997 году. — Авт.), — произносит секьюрити 
некоему «фуршетному волку», пытающемуся 
проникнуть внутрь «Премьер Паласа». 

До недавних пор владельцами отеля чис-
лились российские бизнесмены Александр 
Бабаков, Евгений Гинер и Михаил Воеводин.

Помимо здания отеля компания озна-
ченных господ владела восемью облэнерго 
Украины, киевским торговым центром «Ме-
троград», 50% торгового центра «Метрополис» 
и гостиницей «Русь».

2 года назад в середине ноября суд на-
ложил арест на имущество россиян. Впрочем, 
как шепнул корреспонденту «МК» один из 
секьюрити, «Премьер Палас» по-прежнему 
принадлежит частным владельцам. Фамилии 
ввиду присущего благоразумия я уточнять 
не стал.

Согласно давней традиции стараюсь в 
каждом более-менее крупном городе посе-
тить известный французский гипермаркет. 
Привык к щадящим ценам на ряд категорий 
товаров, а еще успокаивает свободное про-
странство в торговых залах. Напоминает мо-
сковские окраинные гипермаркеты.

В этот раз впервые покинул магазин с 
пустыми руками. Потому что «райская жизнь» 
для украинских покупателей ушла в историю. 
Всё подорожало.

Яйца, к примеру, по сравнению с лет-
ними месяцами подскочили в цене на 58%. 
Причинами экономисты называют сезонное 
уменьшение производства, подорожание кор-
мов, сокращение поставок от частных про-
изводителей. Последние, в свою очередь, 
почем зря клянут… операторов российских 
БПЛА «Герань». Дескать, из-за частых взрывов 
в Киевской области куры испытывают нешу-
точный стресс, отчего по нескольку дней не 
в состоянии нестись.

Виктор ПОЛОСЕНКО.

КИЕВ КОНТРАСТОВ
Маленькие радости жизни без света 

и куры, пугающиеся взрывов

AP



Избранный президент США Дональд 
Трамп ошеломил политиков и прессу 
в Вашингтоне, приглашая знаменито-
стей и выдающихся деятелей кабель-
ного телевидения на работу в свой ка-
бинет и будущую администрацию. При 
этом он проигнорировал более тради-
ционных кандидатов, пользующихся 
благосклонностью политического ис-
теблишмента.

Сказать, что выбранные Трампом канди-
датуры потрясли американскую столицу, было 
бы преуменьшением, констатирует британское 
издание Daily Mail. У некоторых из них накопи-
лось больше репутации на сайте с крупнейшей 
в мире базой данных о кинематографе и теле-
видении IMDb, чем за годы государственной 
службы на благо Америки.

Подобный выбор, возможно, оказался не 
таким уж неожиданным, учитывая историю 
Дональда Трампа как нью-йоркского бизнес-
мена, ставшего звездой телешоу «Ученик». И 
он давно восхищался теми, кто выглядит так, 
словно они из голливудского «центрального 
кастинга», как он любит выражаться.

Бывший губернатор Нью-Джерси 
Крис Кристи, республиканец, кото-
рый возглавлял переходную команду 
Трампа в 2016 году, пока его не уво-
лили, рассказывал, что и восемь лет 
назад, после своей первой победы на 
президентских выборах, Трамп прово-
дил «собеседования в стиле «Ученика», 
приглашая потенциальных сотрудников 
в свой клуб в Нью-Джерси. 

По словам Кристи, нынешние выборы 
в кабинет министров отличаются от вы-
боров в 2016 году, но все равно «Дональд 
Трамп проводит кастинг на телешоу». 

Однако отказ Трампа в 2024 году от статус-
кво стал важным изменением по сравнению с 
его первой администрацией, когда он выбирал 
многих кандидатов от истеблишмента для вы-
полнения важных государственных функций, 
подчеркивает Daily Mail.

На этот раз он смотрел телевизионные 
ролики с потенциальными членами кабинета на 
мониторах в импровизированном «ситуацион-
ном центре» в Мар-а-Лаго. По-видимому, для 
него было очень важно, чтобы те, кого он вы-
брал, могли хорошо представлять администра-
цию в телеинтервью в прямом эфире и могли 
нарушить обычный ход дел в Вашингтоне.

«Я думаю, Трамп смотрит на этих людей 
как на людей нестандартных взглядов. Если это 
были выборы для перемен, почему вы выбрали 
тех же самых старых людей, которые вышли 
из тех же самых вашингтонских аналитиче-
ских центров?» — задается вопросом один 
из стратегов-республиканцев в комментарии 
DailyMail.com. 

На днях Трамп выбрал знаменитого врача 
дневного телевидения доктора Мехмета Оза в 
качестве будущего администратора центров 
Medicare и Medicaid Services, вызвав шок в 
отрасли здравоохранения и федеральных 
регулирующих органах США.

Доктор Оз, как предполагается, будет 
главой агентства, которое курирует про-
граммы медицинского страхования для мил-
лионов пожилых, бедных и нетрудоспособных 

американцев. А отчитываться он будет должен 
перед назначенным Трампом министром здра-
воохранения и социальных служб Робертом 
Ф. Кеннеди-младшим, который сам регулярно 
появлялся в кабельных новостях. 

Что касается Оза, то Трамп сказал о нем: 
«Он выиграл девять дневных премий «Эмми» 
за участие в «Шоу доктора Оза», где он научил 
миллионы американцев вести более здоровый 
образ жизни». 

Эта тенденция, подчеркивает Associated 
Press, не ускользнула от внимания 
конгрессмена-демократа Джима Хаймса из 
Коннектикута, который написал в социальных 
сетях после номинации доктора Мехмета Оза: 
«Мы становимся первым в мире телевизион-
ным реалити-шоу с ядерным оружием». 

Для пущей убедительности конгресс-
мен Хаймс добавил: «Это просто шутка, но 
что если генеральный прокурор и министр 
здравоохранения подерутся друг с другом в 
восьмиугольной клетке?» Это была отсылка 
к симпатии Трампа к бойцам UFC, которые 
сражаются в октагоне. 

Трамп также вызвал тревогу среди ру-
ководителей национальной безопасности в 
Вашингтоне после того, как назначил ведущего 
программы Fox and Friends Пита Хегсета своим 
министром обороны.

После того как новоизбранный президент 
стал свидетелем того, как репутация военных 
пришла в упадок после неудачного вывода во-
йск из Афганистана, он был полон решимости 
найти кого-то, кто согласился бы встряхнуть 
Пентагон. 

Пит Хегсет, уже ставший звездой теле-
канала Fox News, стал важным лицом в сфере 
подкастов по военным вопросам, несмотря 
на отсутствие опыта работы в военной сфе-
ре. Его выступление в подкасте «Шоу Шона 
Райана» собрало 1,3 миллиона просмотров 
только на YouTube.

Хегсет «был ведущим на FOX News в те-
чение восьми лет, где он использовал эту 
платформу для борьбы за наших военных и 
ветеранов», — подчеркивал сам Трамп. Он 
также отметил, что книга Хегсета «Война с 
воинами» провела девять недель в списке 
бестселлеров «Нью-Йорк таймс», в том числе 
две недели была на первом месте. 

А Майк Хакаби, которого Дональд Трамп 
выбрал на пост нового посла США в Израиле, 
вел шоу Fox «Хакаби» с 2008-го по 2015 год, по-
сле того как стал губернатором Арканзаса. 

Да и сенатор от штата Огайо, будущий 
вице-президент США Джей Ди Вэнс был вы-
бран кандидатом в напарники Трампа отчасти 
исходя из того, насколько хорошо он ведет себя 
в эфире, напоминает Associated Press. 

Другие выбранные избранным американ-
ским президентом кандидатуры имеют опыт в 
политической сфере, а также в увеселительных 
программах, например, бывший конгрессмен 
Шон Даффи из Висконсина, который был выбран 
Трампом в качестве министра транспорта. 

До того как стать членом Конгресса, Даф-
фи появлялся в сериалах MTV «Реальный мир: 
Бостон» и «Правила дорожного движения: все 
звезды». Даффи также часто появляется на 
телеканале Fox News и является одним из ве-
дущих бизнес-шоу Fox «Итог».

Линда Макмахон, бывший исполнительный 
директор World Wrestling Entertainment, имеет 
множество актерских работ в программах WWE 
и даже была игровым персонажем в игре WWF 
«No Mercy» для Nintendo 64.

Макмахон имеет репутацию бесстраш-
ной и успешной бизнесвумен и была выбрана 
Трампом на должность министра образования, 
чтобы «избавиться» от агентства и направить 
больше средств обратно в штаты.

Трамп явно ощущал коммуникационную 
ценность таких фигур, как Том Хоман, давний 
сотрудник пограничных служб, который был по-
пулярен на канале Fox News. Одним из первых 
назначений Трампа стало именно назначение 
Хомана начальником пограничной службы, 
чтобы задать тон приверженности его новой 
администрации охране границы и депортации 
нелегальных иммигрантов. 

«Он пугает меня», — сказал ведущий под-
каста Джо Роган в недавнем выпуске, ссылаясь 
на вирусный видеоролик, в котором Хоман рас-
сказывал в программе CBS «60 минут», что для 
предотвращения разделения семей мигрантов 
важно «депортировать их вместе». 

А Кэролайн Саншайн, бывшая звезда 
Disney Channel и актриса, присоединилась 
к первой администрации Трампа в качестве 
помощника по связям с прессой в Западном 
крыле и вернулась к работе над кампанией 
2024 года в качестве заместителя директора 
по коммуникациям. Она рассказала DailyMail.
com, что покинула Голливуд в разгар «культуры 
отмены» в индустрии, потому что ее вдохновил 
Трамп. 

«Он был первым, кто преодолел все пре-
пятствия, — сказала она о республиканском 
лидере. — Многие знаменитости сейчас чув-
ствуют себя комфортно, надевая шляпу МАГА 
(трамповский лозунг Make America Great Again / 
«Сделаем Америку снова великой». — «МК»), 
благодаря способности президента Трампа 
придерживаться культурной линии».

Шон Даффи сказала, что не следует не-
дооценивать ценность и культурное влияние 
знаменитостей в американском правительстве, 
поскольку возвращение Трампа на политиче-
скую арену ознаменовало «ослабление мерт-
вой хватки левых в отношении культуры». 

«Политика находится ниже культуры по 
течению — никто не понимает это лучше, чем 
президент Трамп», — сказала она. 

По мере укрепления кабинета Трампа 
становится ясно, что он больше не заинтере-
сован в выборе уважаемых представителей 
истеблишмента на большинство своих приори-
тетных должностей.

«Это определенно не проект 2025, «Насле-
дие» не ставило этих людей на первое место 
в своих списках», — сказал республиканский 
стратег DailyMail.com.

Дэвид Льюис, профессор политологии 
из Университета Вандербильта, сказал в ком-
ментарии DailyMail.com, что Трамп явно ценил 
людей, которые на телевидении защищали его 
и его программу, что сделало их очевидным 
выбором.

«Работа во главе этих ведомств часто 
связана с внешними обязанностями, когда 
вы встречаетесь с заинтересованными сторо-
нами, представляете позицию администрации 
прессе, посещаете общественные мероприя-
тия, — сказал эксперт. — И поэтому ему нра-
вятся люди, которые хорошо справляются с 
этой работой».

Профессор Льюис отметил, что популяр-
ные деятели, ориентирующиеся на внешний 
мир, могут столкнуться с трудностями, пытаясь 
справиться с бюрократией в государственных 
учреждениях, которые зачастую крупнее ком-
паний из списка Fortune 500. По его словам, 
заместители госсекретаря в конечном счете 
могли бы оказаться более руководящими фи-
гурами в департаменте. 

Саншайн сказала, что готовность Трампа 
принимать знаменитостей помогла Респу-
бликанской партии стать более актуальной 
и влиятельной, поскольку избранный пре-
зидент готовит программу своего второго 
президентского срока. «Республиканская 
партия должна каждый день на четверень-
ках благодарить Дональда Трампа за то, что 
он спас ее от неминуемой гибели и привел 
в Золотой век культурной значимости», — 
сказала она.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Ипотечный кризис продолжается. 
У государства больше нет средств на 
субсидирование льготных программ 
покупки жилья. Продажи встали. По-
купатели в растерянности. 
А некоторые банки, видимо, готовы 
идти на любые ухищрения, чтобы 
продолжать зарабатывать деньги на 
проклятом «квартирном вопросе».
Так, семья москвичей с двумя ма-
ленькими детьми узнала, что их банк 
в одностороннем порядке поднял 
ставку по уже взятой ипотеке, кото-
рую семья платила с февраля 
2024 года.

«Ставка по нашей семейной ипотеке 
была 6% и вдруг неожиданно для нас превра-
тилась в 17%», — рассказывает Юрий Вайс, 
попавший в эту неприятную ситуацию.

Отдавали по 28 734 рубля за «однушку» 
в Зеленограде, а теперь вынуждены платить 
по 70 156. Если что, то это за квартиру в 23 
квадратных метра.

Мы выяснили, как такое могло произойти 
и не станут ли подобные «сюрпризы» в бли-
жайшем будущем для россиян массовыми.

Хотели обеспечить 
квартирами детей

У москвичей Ирины и Юрия Вайс двое 
детей. Старшая дочь родилась в 2017 году, 
сын в 2022-м.

В 2021 году пара купила свою первую 
квартиру и оформила ее в обычную ипоте-
ку без господдержки и без использования 
маткапитала — у них его тогда и не было, 
так как до 2020-го за первенцев деньги не 
давали.

Хотя сама программа семейной ипотеки 
появилась в 2018-м, одним из условий ее 
получения было наличие второго и после-
дующего ребенка, родившихся тоже после 
2018 года. 

Так что Вайсы и не смогли бы получить 
льготный кредит на покупку недвижимости, 
даже если бы захотели: не проходили по 
критериям.

«Ипотека у нас была самая обычная по 
тем временам — 8% годовых. Платим мы за 
нашу «двушку» и по сей день 12 тысяч рублей 
в месяц. Спустя год, в 2022-м, родился вто-
рой, мальчик, и мы оформили материнский 
капитал. Его мы решили потратить на покупку 
еще одной квартиры, на будущее, так как 
детей в семье все-таки двое, но на этот раз 
конкретно по программе семейной ипотеки 
под 6%. Мы рассчитали, что если нам одобрят 
кредит, то мы вполне потянем два платежа», 
— продолжает глава семейства. 

Вторая квартира была совсем крохот-
ной — всего 23 метра, она находилась в 
Зеленограде. 

В ее покупку был вложен полученный за 
младшего сына материнский капитал в раз-
мере 833 024 рубля 74 копейки, собственные 
средства в виде первоначального взноса 
в размере 366 015,26 (триста шестьдесят 
шесть тысяч пятнадцать рублей 26 копеек) 
и частично кредитные средства в разме-
ре 4 793 000,00 (четыре миллиона семьсот 
девяносто три тысячи рублей 00 копеек), 
предоставленные банком до полной суммы 
стоимости объекта долевого строительства: 
5 992 040,00 рублей.

Перед выдачей заемных средств 

финансовое учреждение изучило кредитную 
историю семьи, они были в курсе, что та уже 
оплачивает одну ипотеку, но это не помешало 
одобрить выдачу льготного кредита безо 
всяких условий.

«Мы с женой ответственные люди, у нас 
дети, и, естественно, мы тоже рассчитывали 
свою платежеспособность, когда подписыва-
ли договор», — продолжает Юрий Вайс.

Согласно договору банк гарантировал 
им с женой процентную ставку «6,0 (шесть) 
процентов годовых с даты предоставления 
заемных средств по дату фактического 
возврата заемных средств (включитель-
но)», при этом согласно пункту договора. 
«Предельный размер процентной ставки 
— размер ключевой ставки Банка России 
на дату заключения Договора о предостав-
лении денежных средств, увеличенной на 
1,5 (одна целая пять десятых) процентных 
пункта». 

Получается, больше 7,5 процента го-
довых платить Вайсы не могли ни при каких 
обстоятельствах. 

Тело в дело

На май 2024 года Вайсы отдали банку 
основной долг в размере 10 474 рублей 27 коп, 
а также 149 999 рублей 42 коп. процентов по 
кредиту. Итого 160 473 рубля 69 коп.

…Смотрю на эти цифры и понимаю, что 
никаких реальных 6% годовых по ипотеке тут 
нет и не может быть. Это все завлекаловка 
для наивных. 

Получается, за первые годы заемщики 
возвращают кредитным учреждениям сплош-
ные проценты, тогда как само тело кредита 
гасится минимально.

Теперь понятно, почему народ, впрягаясь 
в ипотеку, отдает за весь период пользования 
чужими деньгами стоимость 3–4 квартир. 
Даже при прежней льготной ставке в 6%. Иначе 
и не получится. Конечно, банкам и застрой-
щикам это выгодно и удобно.

Насколько это правильно и справедливо? 
Не знаю. Но во всяком случае подобное «кре-
дитное рабство» считается в нашей стране 

узаконенным и не вызывает удивления ни 
у депутатов, ни у чиновников, любящих по-
рассуждать о приоритете помощи семьям с 
маленькими детьми. 

Вайсы, как и миллионы других россиян-
ипотечников, прекрасно осознавали, на что 
шли, они согласны были выполнять свою часть 
сделки. Но только ту, что была прописана в 
договоре.

В феврале 2024 года, буквально через 
неделю после покупки квартиры, тяжело за-
болела мать Юрия. Ее парализовало, и она 
оказалась полностью обездвижена. Ирина 
продолжала сидеть с двумя детьми. Ни о каком 
выходе из декрета речь уже не шла. Мужчина 
остался единственным кормильцем семьи. 

Но опять же любой банк скажет, что все 
эти проблемы (болезни и прочие отягощения) 
касаются только самих граждан, не надо их 
перекладывать с больной головы ипотечников 
на здоровую банкиров. Вайсы и не перекла-
дывали. Они искали выход из сложившейся 
ситуации.

«Еще до того как мы купили квартиру в 
Зеленограде, мы увидели рекламу, где го-
ворилось, что можно рефинансировать став-
ку по нашему первому ипотечному кредиту, 
чтобы был процент поменьше. В принципе, 
8% это не так уж и много, но обещали 6%. 
Мы подали документы, ни на что особо не 
рассчитывая, одобрят — одобрят, нет так нет. 
И так получилось, что снижение ставки нам 
подтвердили, четыре месяца мы исправно 
платили оба кредита. А потом в приложении 
я увидел, что у меня резко увеличился платеж 
за вторую квартиру в Зеленограде. Было чуть 
меньше 30 тысяч рублей, а стало за 70 тысяч! 
Если честно, я был в шоке — такого просто не 
могло быть, откуда это взялось?» — сокруша-
ется Юрий Вайс.

Сначала супруги вообще не поняли, что 
произошло, какой пункт условий кредитно-
го договора был нарушен, почему так вырос 
платеж или это какая-то ошибка: с 6 льготных 
процентов до полноценных 17. Куда они только 
не обращались за разъяснениями — и к юри-
стам, и в ЦБ, и в Роспотребнадзор. 

«И вот когда мы уже направили досудеб-
ную претензию в наш банк, нам наконец объ-
яснили, в чем дело», — разводит руками мой 
собеседник. 

По дороге в мышеловку 

Оказалось, что, снизив процентную став-
ку для погашения ипотеки на первую кварти-
ру, Вайсы таким образом как бы оформили 
льготную ипотеку, которой у них до этого не 
было. 

Дело в том, что с конца прошлого года 
в РФ вступили в силу измененные прави-
ла: хотя закон не ограничивает количество 
ипотечных кредитов у одного заемщика, в 
одни руки теперь положено не больше одного 
льготного продукта.

Эксперты, впрочем, успокаивают, что 
если первая ипотека по любой програм-
ме была взята до 23 декабря 2023 года, то 
при оформлении второй ставка остается 
льготной.

 Но Вайсам не повезло — документы на 
рефинансирование они подавали в 2023 году, 
но разрешили им его только в январе 2024-
го. То есть уже после вступления изменений 
в силу. Им никто не объяснял, что в итоге 
они могут потерять, на чем погореть, а они 
эти вопросы, видимо, не задавали. Хотя, на 

мой взгляд, и так понятно, что ничего хоро-
шего ждать от любых рекламных предло-
жений не следует: в нашей стране снизить 
процентную ставку могут только по дороге 
в мышеловку.

Вторую квартиру они приобрели в фев-
рале 2024-го, никакие данные о себе не скры-
вали, банкиры имели возможность сразу от-
казать в выдаче семейной ипотеки, раз уж 
новыми правилами больше одной такой не 
положено, ведь все документы у менеджеров 
были на руках. 

Или хотя бы объяснить, чем это грозит, 
чтобы покупатели шли на сделку с открытыми 
глазами. Однако банк промолчал. Чем фак-
тически загнал семью в тупик...

Понятно, что с сильными мира сего спо-
рить бессмысленно и бесполезно. Вайсы 
подали в суд.

Все, чего хотели истцы, это даже не вер-
нуть прежний процент, понятно, что в наших 
реалиях это невозможно, но хотя бы рас-
торгнуть кабальный договор, и пусть каждая 
сторона останется при своем. Москвичи по-
лучат обратно маткапитал, который вернется 
в Пенсионный фонд, и свой первоначальный 
взнос. А банку останутся десятимесячные вы-

платы и проценты. Ну и, конечно, 23-метровые 
хоромы в Зеленограде, на которые сейчас в 
силу сложившейся на жилищном рынке си-
туации вряд ли найдутся желающие.

Поэтому банк решительно против раз-
рыва договора. Им не нужна квартира и 160 
тысяч рублей чистой прибыли. Они хотят, 
чтобы семья продолжала платить неподъ-
емный для нее кредит.

Не то сейчас положение у банков, чтобы 
разбрасываться. Поэтому, как объяснили 
Вайсам, сделка окончательная и возврату 
не подлежит.

«Они даже в претензии на наш иск на-
писали, что будут и санкции накладывать, 
и требовать оплаты долга. Хотя все, что мы 
просим, это расторгнуть договор и вернуть 
статус-кво», — утверждает Юрий.

Денег в семье нет. Мать моего 

собеседника тяжело больна. На руках двое 
детей. Жена в декрете. Просрочить платеж 
даже на месяц отец семейства не может, 
чтобы не копился долг, иначе в суд подадут 
уже на них, поэтому он вынужден работать 
гораздо больше, чем до этого. Так как Юрий 
медработник, то он нашел на сегодня един-
ственный способ повысить доход — ездить 
в зону СВО, трудиться медбратом. 

«Естественно, банк не мог не знать, что 
происходит. Ведь без его согласия взять 
ипотеку невозможно, тем более льготную, 
а общая информация обо всех банковских 
продуктах — будь то кредит или семейная 
ипотека — банку известна. Если ипотека 
была одобрена, то произошло это только 
с разрешения банка. Тем не менее семье 
подписали одобрение, не исключено, чтобы 
именно иметь возможность вскоре повысить 
ставку, — комментирует ситуацию правоза-
щитница Мария Архипова. — А сейчас банк 
пытается переложить ответственность за свое 
одобрение на самого же клиента, ставя его в 
безвыходное положение».

Пробные ласточки

Что касается ставки и ее внезапного уве-
личения, то, как считают эксперты, для многих 
ипотечников это действительно может стать 
ловушкой. 

Люди не имеют возможности и жела-
ния брать новые ипотечные кредиты по за-
шкаливающим (до 28%) ставкам годовых, 
но ведь банки должны продолжать на чем-то 
зарабатывать, судя по всему, им придется с 
помощью ухищрений повышать платежи по 
ипотеке тем, кто ее уже оформил. Пользуясь 
абсолютной финансовой безграмотностью и 
доверчивостью наших граждан.

«Они отказываются расторгать наш до-
говор, якобы потому, что мы сами все добро-
вольно подписали. И то, что они включили в 
него «непонятные для простого человека» 
банковские правила, а мы в них не разобра-
лись, это тоже наша вина. Но даже сейчас 
ничего на их сайте не изменилось, они по-
прежнему указывают самый мизер требо-
ваний, нигде нет никаких разъяснений по 
поводу новых постановлений и новых условий 
программы. Что-то типа «подавайте заявку, а 
мы посмотрим», — говорит Юрий.

Боюсь, что в ближайшее время многие 
покупатели, которые, торопясь, оформляли 
договоры покупки недвижимости в последние 
месяцы перед окончанием действия льготных 
программ, узнают много нового и интересного 
про свои взаимоотношения с банками…

 Просто те же Вайсы, которым сейчас от-
казывают в расторжении ипотечного догово-
ра, стали первыми пробными ласточками. 

«Знаю массу кейсов, где несколько льгот-
ных ипотек брались одновременно, и у банков 
почему-то не возникало вопросов по этому 
поводу. Но сейчас другая ситуация в стране, 
и не исключено, что это только начало», — 
утверждает Мария Архипова.

В ситуации финансового форс-мажора 
банки минимизируют свой ущерб и риски. 

«Банк поставил нас в условия, что мы 
просто не в состоянии выжить», — признается 
Юрий Вайс. По его подсчетам, на сегодняш-
ний день (25 ноября) за восемь месяцев семья 
заплатила только процентов по изменивше-
муся договору ипотеки на сумму свыше 500 
тысяч рублей. 

Екатерина САЖНЕВА.

Ипотечный «сюрприз» для семьи москвичей 
с двумя маленькими детьми может 
стать массовым

«ПЛАТИЛИ 28 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ,
А СТАЛИ 70»
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Юрий и Ирина Вайс.
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В идеале все дети должны воспиты-
ваться в родных семьях, расти ря-
дом с мамами и папами. Но иногда в 
жизни бывают такие ситуации, когда 
родные люди переживают тяжелый 
кризис и не могут заниматься вос-
питанием своих детей. Вот тут на по-
мощь как раз и приходят гостевые, 
или ресурсные семьи. На днях в Под-
московье приняли закон о статусе 
ресурсных семьей и утвердили меры 
денежной поддержки.

По словам Андрея Голубева, предсе-
дателя комитета по социальной политике и 
здравоохранению Мособлдумы, в ресурсные 
семьи дети помещаются на время, которое 
необходимо социальным работникам для 
профилактической работы с биологическими 
родителями, после чего ребенка можно будет 
вернуть домой. Правда, бывает, что родная 
семья так и не выходит из кризиса, и тогда 
детям ищут постоянную замещающую семью, 
но на это тоже нужно время, так что гостевые 
семьи очень востребованы. 

«В ресурсной семье дети чувствуют себя 
комфортнее и спокойнее, чем в семейном 
центре», — говорит депутат.

Чтобы стать ресурсным (профессиональ-
ным) родителем, необходимо пройти специ-
альное обучение, иметь положительный опыт 

воспитания детей не менее 3 лет. Ребенок 
попадает в такую семью только по желанию 
и находится в ней не более 8 месяцев — на 
такой максимальный срок оформляется пред-
варительная опека. Потом его возвращают 
биологическим родителям или определя-
ют в постоянную приемную семью, кстати, 
ресурсные родители тоже могут оформить 
над ним опеку.

«Ресурсные родители должны уметь на-
ходить подход к любым детям независимо от 
того, какие у ребенка проблемы, фактически 
это профессиональные родители», — говорит 
детский психолог Станислава Ангелова.

Закон о ресурсных семьях, который в 
конце прошлой недели приняла Мособлдума, 
вступает в силу с 1 января 2025 года. После 
этого гостевые семьи смогут получать мате-
риальную поддержку государства. Размер 
денежной выплаты будет зависеть от воз-
раста ребенка:

Елена БЕРЕЗИНА.

С приближением «черной пятницы» 
и увеличением ажиотажа среди по-
купателей, которые предвкушают 
большие скидки на самые востребо-
ванные товары, заметно активизиру-
ются мошенники в Сети. Эксперты в 
области кибербезопасности назвали 
самые распространенные схемы, 
которые применяют в эти дни зло-
умышленники.

По статистике правоохранительных ор-
ганов, в этом году в преддверии «черной пят-
ницы» активность злоумышленников выросла 
на 30%. Как сообщают сотрудники Главного 
управления региональной безопасности Мо-
сковской области, мошенники опираются 
в своих преступных действиях на желание 
граждан купить во время скидочных акций 
«черной пятницы» товары по сниженным це-
нам, которые в обычные дни для них недо-
ступны, потому что стоят намного дороже.

Самый распространенный прием злоу-
мышленников заключается в том, что они соз-
дают поддельные сайты онлайн-магазинов, 
где предлагают товары популярных брендов 
по более низким ценам, чем на их офици-
альных сайтах. Кроме этого, они рассылают 
пользователям соцсетей СМС-сообщения с 
фальшивыми ссылками на предзаказ това-
ров по сниженным ценам. Но для того чтобы 
получить промокоды для дополнительных 
скидок, от потенциальной жертвы требуется 
скачать приложение на телефон. А тут-то и 
кроется ловушка.

«МК» уже неоднократно писал о том, на-
сколько опасно использовать фишинговые 
(поддельные) приложения, которые преступ-
ники распространяют под маркой известных 
маркетплейсов. Однако люди все равно по-
падаются на удочку мошенников — кстати, 
фишинг в переводе с английского означает 
«ловить рыбу». В основном любители распро-
даж попадают впросак, потому что мошенни-
ки обещают им более высокие скидки, а вот 
позаботиться о собственной безопасности 
они почему-то забывают.

Ведь как только жертва обмана скача-
ет и установит фальшивое приложение, в 
котором скрывается вирусная программа, 
у злоумышленников тут же появляется дис-
танционный доступ к его телефону. После 
этого преступники смогут перехватывать 
СМС с кодами доступа и видеть, какие паро-
ли вводит владелец устройства для оплаты 
банковской картой.

«Людей во время покупательской лихо-
радки подводит элементарная жадность, в 
погоне за нереальными скидками им отказы-
вает чувство здравого смысла. Увидев пред-
ложение с нереально высокими скидками, не 
нужно спешить откликнуться на него, лучше 
вообще отложить сомнительную покупку, чем 
идти на неоправданный риск», — призывают 
специалисты по безопасности.

По их словам, целью преступников яв-
ляется кража данных банковских карт, потом 
они смогут списывать с них все денежные 

средства за несуществующие товары. Но 
это лишь программа-минимум, а программа-
максимум заключается в том, чтобы с по-
мощью вредоносных АРК-файлов, которые 
рассчитаны на внедрение в устройства си-
стемы Android, получить доступ к паролям и 
одноразовым кодам, которые применяются в 
интернет-банкинге. После этого преступники 
смогут оформлять на счета своих жертв лю-
бые кредиты, а потом снимать с них деньги.

Становясь изощреннее, мошенники нау-
чились даже тратиться и начали практиковать 
крайне подкупающий жест: они отправляют к 
жертве курьера с букетом цветов. Женщина 
или девушка всегда удивляется, но принимает 
подарок от анонима. А пока она томится в до-
гадках, злоумышленники приводят в действие 
вторую часть коварного плана.

Как правило, на следующий день про-
исходит нечто на первый взгляд обыденное. 
Раздается звонок из «службы доставки». Опе-
ратор убеждает жертву, что для отчетности 
необходимо продиктовать код, пришедший 
в SMS-сообщении. Но только этот шифр, как 
правило, является одноразовым паролем для 
подтверждения транзакции. Как только жерт-
ва сообщает заветные цифры, мошенники 
получают доступ к ее банковской информации 
и могут попытаться украсть деньги с карты 
или оформить кредиты.

«Это новый вид мошенничества, осно-
ванный не на страхе, не на запугивании, а 
на доверии, — говорит психолог Злата Воло-
шина. — Получив подарок, жертва чувствует 
себя счастливой и даже не подозревает, что 
это может быть частью обмана. Ее мысли 
заняты только тем, кем может оказаться этот 
таинственный незнакомец, отправивший ей 
такую красоту. Звонок от «службы достав-
ки» не вызывает подозрений, потому что к 
подобным звонкам уже все давным-давно 
привыкли. Кроме того, многие люди до сих 
пор не знают, что передавать одноразовые 
пароли третьим лицам крайне опасно».

Эта ловушка кажется надежной. Однако 
она срабатывает только для тех, кто еще ни 
разу не попадался на эту удочку. Кто же мо-
жет заранее предположить, что мошенники 
готовы сначала вложиться, а потом ждать 
своих дивидендов? Ведь никакой гарантии, 
казалось бы, нет, что жертва продиктует им 
код или у нее на счету окажется достаточно 
денег, чтобы удовлетворить запросы афери-
стов и «отбить букет». 

Кроме того, эта схема недолговечна, 
уверены в правоохранительных органах. 
Как только люди узнают о том, что подобная 
афера существует, они не станут делиться 
своими паролями со «службой доставки». Ну 
а от халявного букета вряд ли кто откажется 
— сейчас цветы стоят недешево.

Светлана РЕПИНА, Евгения ВОКАЧ.

В Подмосковье решили внедрить ресурсные семьи

ЦВЕТЫ КРИМИНАЛЬНЫЕ

Жители Старой Купавны, деревни 
Кашино и еще нескольких близле-
жащих населенных пунктов и садо-
вых товариществ взывают о помощи 
— очень скоро стараниями местных 
и областных чиновников они могут 
остаться без питьевой воды. Виной 
всему гигантский песчаный карьер, 
который видно даже из космоса. 
Еще совсем недавно это был краси-
вейший уголок ближнего Подмоско-
вья — сосновый бор и лесное озеро. 
Сейчас местный пейзаж больше по-
ходит на марсианский. Однако люди 
опасаются, что худшее у них еще 
впереди: огромный кратер, остав-
шийся после добычи песка, теперь 
собираются засыпать отходами. 

Лесные братья
Семья Ларисы Ивановны построила 

дачу в СНТ «Прометей» еще в 1980-е годы. 
Женщина помнит, как по соседству получали 
участки ликвидаторы аварии на Чернобыль-
ской АЭС.

«Им недаром здесь выделяли землю — 
место было сказочное, чистый воздух, вокруг 
вековой лес, рядом небольшое лесное озеро, 
а ведь до МКАДа всего 20 километров», — 
говорит бывшая школьная учительница с 
отчаянием в голосе. 

Сейчас этой сказочной картинки нет. 
Большой участок леса рядом с дачей Ларисы 
Ивановны вырубили, на его месте теперь ги-
гантский котлован. Шесть лет там добывали 
песок, а теперь карьер надо рекультивиро-
вать — попросту говоря, засыпать огромную 
яму разными отходами, а сверху присыпать 
землей. 

Когда вся эта драматическая история 
только начиналась, дачники и местные жи-
тели сразу заподозрили неладное, однако 
чиновники убеждали их, что все делают им 
во благо.

Александр Стрекалев — житель Старой 
Купавны. Лес рядом с деревней Кашино всег-
да был излюбленным местом отдыха. Поэто-
му когда он впервые увидел тяжелую технику 
в лесу, то сильно удивился: ведь строить в 
этом месте ничего нельзя. Земельный уча-
сток относится к Лесфонду, более того, это 
еще и лесопарковая зона, там вообще любое 
строительство запрещено.

«Мы поехали выяснять в местный лесхоз 
и администрацию Богородского городского 
округа. Но нас заверили, что беспокоиться не 
стоит, якобы работы ведутся ради нашего же 
блага. По договору аренды на этом участке 
должны были обустроить рыбонагульный 
пруд, а для жителей обещали благоустроить 
зону отдыха с пляжем и детскими, спортив-
ными площадками», — вспоминают местные 
жители.

Обещанной зоны отдыха местные так и 
не увидели. А арендатор, который получил 
в аренду на 49 лет данный лесной участок, 
начал валить деревья и добывать песок. И 
вскоре по узким деревенским улочкам Каши-
на и Старой Купавны потянулись вереницей 
20-тонные самосвалы.

«Мы с младшим внуком раньше всегда, 
как только входили в лес, обязательно здо-
ровались с деревьями. У нас среди них свои 
любимцы были, такие зеленые великаны. А в 
один ужасный день приезжаем на дачу, идем 
гулять, а вместо леса — лесоповал. Остались 
одни пни да бревна. Ребенок в слезы, я тоже, 
думала, сердце остановится, так было жалко 
наш лес», — вспоминает Лариса Ивановна.

Победить дракона

С тех пор уже прошло 3 года, а борьба 
между местными жителями и арендаторами 
песчаного карьера не только не стихает, а, 
напротив, только набирает обороты. Люди 
пишут письма в различные инстанции, рас-
сылают запросы в надзирающие органы, 
приглашают экологов и журналистов. Только 
телевизионщики с главного российского 
канала приезжали к ним несколько раз.

Но толку от этой суеты немного. 
Компания-арендатор, добывающая песок 
в Кашинском карьере, как кот Васька из басни 
Крылова, слушает да ест. Для нее, похо-
же, никто не указ. А те, кто по долгу службы 
должны контролировать и осуществлять 
надзор за такой деятельностью, явно им 
потворствуют.

Взять хотя бы тот факт, что песок стали 
добывать в лесопарковой зоне. Как такое 
возможно? Тем не менее это происходит. Или 
другой момент — добыча песка началась еще 
до оформления компанией разрешительных 
документов, без лицензии, и опять им все 
сошло с рук. 

«Куда мы только ни жаловались на то, 
чтобы грузовики этого пескодобытчика хотя 
бы дорогу себе построили в объезд поселка, 
а не ездили по нашим улицам, они нам все 
дороги разбили, мы задыхались от песка, 
но никому до наших жалоб нет дела», — жа-
луются жители Старой Купавны.

А теперь, когда стало известно, что ка-
рьер якобы собираются засыпать отходами, 
люди еще больше переживают, опасаясь, что 
снова вереница машин, теперь уже с мусо-
ром и отходами, поедет мимо их домов.

«Чиновники из Минэкологии и Комите-
та лесного хозяйства Подмосковья долгое 
время не хотели признавать, что в Кашине 
идет разработка карьера, мы надеялись, что 
после наших жалоб, подкрепленных фото- и 
видеосъемкой, с арендатором расторгнут 
договор аренды, но вместо этого нам ото-
всюду приходили стандартные, как будто 
под копирку написанные ответы о том, что 
у арендатора нет лицензии на добычу пе-
ска, что договор с ним заключен всего лишь 
на благоустройство пожарного пруда и так 
далее», — рассказывает еще один местный 
житель Игорь. 

И только когда уже карьер превратился 
в огромный кратер, чиновники признали, что 
здесь действительно добывают песок, при-
чем договором аренды это не предусмотре-
но. Но при этом лицензию у нее не отозвали и 
договор аренды участка не расторгли. Очень 
интересно знать, за что такие привилегии 
этой мало кому известной фирме с устав-
ным капиталом 10 тысяч рублей и одним-
единственным человеком в штате?

Может, все дело в том, что за время 
работы на Кашинском карьере «Леспром» 
добыл миллионы тонн песка, 1 кубометр 
которого стоит 250 рублей? В результате 
набегает вполне себе огромная сумма — по-
лучается песок не простой, а золотой. 

Полное обезвоживание

По-настоящему громкий скандал вокруг 
Кашинского карьера разгорелся в прошлом 
году, когда арендатор, выбрав весь песок 
на поверхности, решил откачать воду из 
водоема. В этих местах находится мощный 
водоносный слой, поэтому на месте прежне-
го небольшого озера сейчас образовалась 
огромная водная акватория. Ее площадь 
составляет 22 гектара, местами глубина 
водоема доходит до 10 метров, и, что особен-
но важно, она наполнена чистейшей водой, 
которая поступает из подземных источников. 
Так что теперь это уже не безобразный ка-
рьер, не марсианский безжизненный кратер, 
а красивейшее озеро, где летом отдыхают 
несколько тысяч человек.

Однако на все эти чудеса природы арен-
датору карьера наплевать — чтобы добрать-
ся до песка, арендаторы, вместо того чтобы 
намывать его с помощью земснаряда, стали 
просто откачивать воду и сливать ее в бли-
жайший лес. В результате — заболоченная 
почва, загубленный лес, пересохшие колод-
цы и скважины жителей. 

Только когда в Кашине, Старой Купавне, 
Шульгине и в целом ряде СНТ полностью про-
пала вода, минэкологии Московской области 
пригрозило коммерсантам, что расторгнет 
договор аренды и отзовет лицензию на до-
бычу песка. Правда, людям, оставшимся 

без воды, от этого не легче. Жителям теперь 
остается только бурить дорогущие и требую-
щие разрешений скважины. 

Однако не у всех местных жителей и 
дачников, оставшихся без воды, есть такие 
материальные возможности. Большинство 
людей здесь живут небогато, в СНТ много 
пенсионеров. Для них перспектива остаться 
без воды — катастрофа. Таких семей, кото-
рые в прошлом году попали в зону экологиче-
ского бедствия и могут попасть в нее вновь, 
здесь больше тысячи. Дело в том, что песок 
в Кашинском карьере закончился, а жажда 
наживы осталась. Поэтому арендатор со-
бирается засыпать озеро, образовавшееся 
на месте бывшего карьера,  «рекультиван-
том», под этим термином скрываются более 
привычные и понятные слова — мусор и 
отходы.

Засыпать нельзя 
помиловать

Жители выяснили, что этот арендатор 
уже получил лицензию областного минэко-
логии на осуществление деятельности по 
сбору, транспортировке, обработке и ути-
лизации отходов I–IV класса опасности. В 
документе сказано, что это необходимо для 
рекультивации земель на арендованном 
участке. 

Но люди считают, что все дело в деньгах. 
«Сначала коммерсанты заработали на песке, 
а теперь в озеро будут засыпать отходы. 
И еще раз заработают, а мы останемся с 
кучей мусора, отходами под боком и непри-
годной водой в колодцах», — возмущаются 
жители. 

Люди уже просят оставить водоем в том 
виде, как он есть сейчас, потому что, если 
его засыплют переработанными отходами, 
пить такую воду будет нельзя. 

«Как только из озера перестали откачи-
вать воду, наши колодцы и скважины опять 
наполнились. Когда некоторое время назад в 
карьере произошел разлив солярки, ее запах 
и привкус сразу же появился и в нашей воде. 
Страшно вспоминать, как мы жили без воды, 
у многих тогда погибли фруктовые деревья. 
Приходилось ездить за водой в магазин и 
покупать ее в пластиковых бутылках, а для 
полива собирали дождевую воду. Еще раз 
такое бедствие мы не переживем», — го-
ворят люди.

Сейчас на месте карьера, который зани-
мает почти 22 гектара,  простирается голубая 
гладь чистейшего озера, и это по-прежнему 
единственная зона отдыха на несколько ки-
лометров вокруг: там купаются, ловят рыбу, 
занимаются спортом. Конечно, жители хо-
тели бы получить благоустроенный пляж 
и детские, спортивные площадки, как им 
когда-то обещала местная власть, но если 
для этого нужно засыпать большую часть 
водоема мусором, то лучше, говорят люди, 
оставьте все как есть.

В минэкологии Подмосковья и в Коми-
тете лесного хозяйства недавно сменились 
руководители, им досталось непростое 
наследство. И, наверное, таких точек эко-
логического бедствия, как в Богородском 
городском округе, по всему Подмосковью 
достаточно. Тем не менее очень хочется ве-
рить, что те, кто должен защищать природу, 
будут именно этим и заниматься и что они 
не станут повторять ошибки своих пред-
шественников и совершать новые, а самое 
главное, что они, прежде чем принимать 
важное решение — засыпать Кашинский 
карьер или нет, встретятся с местными жи-
телями, выслушают их мнение и только по-
сле этого примут правильное и взвешенное 
решение. 

Елена БЕРЕЗИНА.

МЕБЕЛЬЩИК 
ОТМЕТИЛ РОЖДЕСТВО 

ВЗРЫВОМ 
В КАЛЬЯННОЙ

Взрывом гранаты «расплатился» за 
обслуживание в кафе житель подмо-
сковного Домодедова. Ему не понра-
вилось качество работы официантов в 
рождественскую ночь.

ЧП произошло под утро 7 января в 
кафе-кальянной «Санкция Лаундж». 
Работник мебельного цеха до этого 
отмечал Рождество у себя дома, по-
том пошел за алкогольной добавкой в 
магазин, а по пути решил заглянуть в 
увеселительное заведение. Он заказал 
себе пиво и кальян. Видимо, мебельщик 
был не в духе: вскоре в адрес персонала 
посыпались претензии. Мужчина упре-
кал официантов, что кальян у них не-
вкусный, в заведении часто происходят 
драки и т.д. Ему предложили удалиться, 
и посетитель воспринял это как оскор-
бление. Он сходил домой и вернулся 
уже вооруженным: взял с собой трав-
матический пистолет и гранату РГД-5. 
Боеприпас гражданин привез из зоны 
СВО, куда ездил с гуманитарной мисси-
ей. Обиженный тип положил «игрушки» 
на стол и стал угрожать взрывом. Двум 
посетителям удалось аккуратно забрать 
у мебельщика пистолет и уговорить его 
выйти на улицу подышать. Казалось, 
конфликт закончился, но, покидая кафе, 
дебошир все же метнул гранату в зал. 
Прогремел взрыв. Бармен и двое гостей 
получили осколочные ранения и были 
госпитализированы.

Хулиган не стал скрываться и сам 
сдался полиции. Там его уже хорошо 
знали: незадолго до этого мебельщика 
задерживали в пьяном виде по месту 
жительства и доставляли в участок, где 
он ударил патрульного по лицу. Мужчи-
на не стал отрицать своей вины, доба-
вив лишь, что не хотел убивать людей 
в кафе, а намеревался только попугать 
их. Однако ему все же инкриминиро-
вали покушение на убийство, а также 
незаконное хранение боеприпасов и 
применение насилия в отношении пред-
ставителя власти — за эпизод с дра-
кой в отделе полиции. Домодедовский 
суд приговорил его к 11,5 года лишения 
свободы и штрафу в 50 тысяч рублей с 
последующим ограничением свободы 
на 1 год и 4 месяца.

ДЕВОЧКЕ ОТРЕЗАЛО 
ЧАСТЬ УХА УПАВШЕЙ 

ПОСУДОЙ
Тяжелые травмы получили 4-летняя 

девочка и ее папа в результате падения 
с барной стойки стеклянной посуды в 
Подмосковье.

Как стало известно «МК», несчастье 
произошло вечером 19 ноября в частном 
доме в городском округе Домодедово. 
Глава семейства около десяти часов 
вечера сидел за столом — барной стой-
кой и неудачно повернулся, задев рукой 
стеклянный графин. Тот упал вместе с 
керамической тарелкой. Посуда уда-
рилась о каменный пол и разбилась, а 
разлетевшиеся осколки по касательной 
попали в дочку мужчины, которая в тот 
момент подошла к нему. 

У девочки осколок отрезал верхнюю 
часть уха — врачам пришлось проводить 
операцию, чтобы пришить ткани обрат-
но. Кроме того, понадобилось извлечь 
из кожи головы ребенка стеклянный 
осколок графина. Медики пообещали 
провести операцию аккуратно, чтобы 
травма не была заметна в дальнейшем. 
Мужчина также получил повреждение — 
один из осколков попал ему в палец.

ПЕДАГОГ-ВЗЯТОЧНИК 
ОКАЗАЛАСЬ НАСТОЯЩЕЙ 

ТРУДЯГОЙ
Необычный способ реализации взяток 

от студентов за зачеты выбрала препо-
даватель Российского государственного 
заочного аграрного университета, что 
в подмосковной Балашихе. Она не мог-
ла обеспечить положительные оценки, 
но вместо этого писала за студентов 
лабораторно-практические работы и 
рефераты!

Как стало известно «МК», оригиналь-
ную схему обогащения разработала в 
конце 2019 года старший преподава-
тель кафедры электрооборудования и 
электротехнических систем вуза. К ней 
периодически обращались студенты с 
просьбой помочь получить зачеты по 
тем или иным предметам. Женщина не 
вела эти дисциплины, и в ее планы не 
входило подкупать педагогов, однако 
жажда наживы все-таки заставляла ее 
брать деньги. Однако просто обманы-
вать учащихся она не хотела, поэтому 
просила студентов дать логин и пароль 
от их личных кабинетов, куда загружа-
ются все практические работы и рефе-
раты по тому или иному курсу. После 
этого преподаватель сама выполняла за 
молодых людей задания и загружала их 
в программу. Таким образом, на зачет 
студент выходил уже с полным комплек-
том качественно выполненных работ, 
а это фактически обеспечивало ему 
хорошую оценку. Поскольку все это про-
исходило в период коронавируса и уча-
щиеся сдавали зачеты дистанционно, 
никто из преподавателей не заподозрил 
подлога. За некоторых «клиентов» дама 
все же просила коллег, нашлись и те, 
кто смог ответить на испытании само-
стоятельно, но предположил, что свою 
роль сыграла заплаченная взятка.

Деньги мошенница предпочитала по-
лучать на карту, причем просила сту-
дентов в сообщении писать «Возврат 
долга», чтобы не возникло подозрений. 
Несколько раз она давала номера карт 
супруга и друзей. В конце своей дея-
тельности педагог настолько расхра-
брилась, что стала оплачивать взятка-
ми личные траты — например, покупку 
пальто в Интернете, визит сантехника, 
перевозку вещей на такси. Однажды 
вознаграждение в размере 1500 ру-
блей поступило даже... профессору 
Университета народного хозяйства. 
Просто педагог-взяточница заняла у 
него деньги и попросила студента пере-
вести часть мзды на карту профессора 
в счет уплаты своего же долга.

Всего таким образом старший пре-
подаватель «обслужила» 26 студентов, 
получив 2 миллиона 230 тысяч 550 ру-
блей. Обман вскрылся в январе 2023 
года. Балашихинский городской суд 
признал ее виновной в мошенничестве 
и приговорил к 4 годам лишения свобо-
ды условно с испытательным сроком 
3 года.

РАЗМЕРЫ ВЫПЛАТ

✔ до 12 мес. — 23,8 тыс. руб.;
✔ от 12 до 18 мес. — 18,8 тыс. руб.;
✔ от 18 мес. до 3 лет — 18,8 тыс. руб.;
✔ от 3 до 7 лет — 18,8 тыс. руб.;
✔ от 7 до 12 лет — 18,8 тыс. руб.;
✔ от 12 до 18 лет — 19,6 тыс. руб.

Эксперты назвали топ 
самых «популярных» 
мошеннических 
разводов накануне 
«черной пятницы»

ЗАКОН

ПРОЕКТ

«ВСЕ ЛУЧШЕ ДЕТДОМА» 

Расчищая дачный участок от снега, 
нельзя сбрасывать его на дорогу, те-
перь в противном случае можно запо-
лучить солидный штраф.

Жителей частного сектора в сельских 
районах Подмосковья, а также дачников СНТ 
могут оштрафовать этой зимой за сброс 
снега на дороги. Снег, конечно, расчищать 

можно и нужно, но сбрасывать его на до-
роги общего пользования или на соседний 
участок нельзя. 

За этим будет следить ГИБДД, так что 
нарушителям может прийти штраф в размере 
от 5 тыс. до 10 тыс. руб., предупредила юрист 
Мария Спиридонова. Она также утверждает, 
что гаишники могут наказать и за длительный 
(более пяти минут) прогрев двигателя маши-
ны на даче. В этом случае штраф составит от 
500 до 1,5 тыс. руб.

Кстати, за сброшенный снег на соседний 
участок наказание совсем незначительное — 
всего от 100 до 300 рублей как за самоуправ-
ство. Если же дачник закопает в снег мусор, 
это может повлечь штрафы от 2 тыс. до 15 
тыс. руб. от надзорных органов. 

Евгения ВОКАЧ.

КАК СНЕГ НА ГОЛОВУ
Сельчанам и дачникам 
этой зимой могут 
прилететь новые 
штрафы

МОСКОВИЯ

НАД ПРОПАСТЬЮ ВО ЛЖИ
Ликвидаторам Чернобыля, получившим дачные участки в прекрасном 
уголке Подмосковья, создают адские условия
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Размеры Кашинского карьера 
поражают — его видно даже 

со спутника.
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Природа сама залечивает раны, 
нанесенные ей человеком, — 
на месте бывшего карьера 
образовалось огромное озеро 
с чистейшей водой.

Арендаторы уже начали 
засыпать озеро: сначала они 
зарабатывали на песке, теперь 
обогатятся на отходах.

ГЛАС НАРОДА



Разрешение на удары дальнобойными 
ракетами западного производства по 
территории России активно обсуждают 
не только в политических кругах, но и в 
шоу-бизнесе. Певица Вика Цыганова давно 
славится своими патриотическими взгля-
дами. Артистка уверена: этого шага можно 
было ожидать. 

— Мы живем, конечно, в такое непростое 
время! — вздыхает звезда. — И оно менять-
ся не будет. Я просто хочу, чтобы все люди, 
которые живут в России, понимали, что нас 
будут всегда «доставать» и толкать в это 
безумие. Поэтому нам нужно мобилизовать 
свой дух и не сдаваться. Надо понимать, что 

у нас — великая страна, великая культура и 
великая религия…

Звезда уверена, что на все провокации 
западных врагов Россия найдет достойный от-
вет, как это и было после первого применения 
ракет по территории России. 

— Хотелось бы припугнуть наших врагов, 
чтобы они, как люди в Мариуполе, посидели в 
подвалах, — продолжает артистка. — Просто 

пусть посидят в подвалах. Тогда, быть может, 
одумаются. 

Напомним, что Владимир Путин предупре-
дил о последствиях применения западных ракет 
по России. Президент заявил, что Украина сама 
не в состоянии наносить такие удары. А значит, 
применение дальнобойных ракет западного 
производства изменит природу конфликта. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

В театральном центре «На Страстном» 
прошли гастроли театра «Мастерская». 
Показали спектакль «Я — Зощенко». За ре-
акцией москвичей на питерскую интелли-
генцию наблюдал корреспондент «МК». 

Фамилия Зощенко хорошо знакома публи-
ке и любима многими. Его творчество мы даже 
когда-то изучали на журфаке и в студенческие 
годы любили похихикать над его сатирически-
ми рассказами и фельетонами. У каждого был 
свой фаворит — «История болезни», «Обезья-
ний язык», «Аристократка»... У многих Зощенко 
ассоциируется с фильмом Леонида Гайдая «Не 
может быть!». Несколько другой взгляд на его 
сатиру предложили в театре «Мастерская»: 
зритель и хохотал, и плакал. 

«До начала спектакля 3 минуты» значится на 

табличке, висящей над сце-
ной, но действие уже на-
чалось: грустный Зощенко 
играет на фортепиано что-то 
тоскливое. У него депрессия, вы-
браться из которой доктор предла-
гает ему с помощью чтения рассказов Зощенко, 
над произведениями которого от души смеется 
сам врач; очевидно, он не знал, что перед ним 
сам автор произведений…

Далее — калейдоскоп хорошо знакомых 
образов, за которыми наблюдает их автор. Зри-
тели хохочут. Где-то громче и чаще, где-то реже. 
Безусловными фаворитами, судя по реакции 
зала, были «Аристократка» и «Преступление и 
наказание». Единственный, кто ни разу не то 
что не засмеялся, даже не улыбнулся — Михаил 

Зощенко, роль которого исполняет режиссер 
постановки Максим Студеновский. Впрочем, 
и сам Зощенко говорил: «Тут я подумал о своих 
рассказах, которые заставляют людей сме-
яться. Я подумал о смехе, который был в моих 
книгах, но не был в моем сердце». Автор внима-
тельно наблюдал со стороны за своими персо-
нажами — яркими и выразительными героями 
анекдотических историй. Публика сосредото-
ченно наблюдает за героями новелл, в которых 
легко узнать типичные образы, воплощающие 
невежество, жадность, пошлость, неверность 
и другие пороки советских граждан, которые, 
впрочем, актуальны и по сей день (в антракте, 
наблюдая за некоторыми зрительницами, увле-
ченно поедающими пирожные из театрального 
буфета, невольно хочется пошутить: «Над кем 
смеетесь? Над собой смеетесь!»). Красочные 
костюмы, смешной говор, драка толпы в транс-

порте сопровождаются смехом в зале. Но 
если взглянуть на край сцены, где сидит 

Зощенко, все происходящее начинает 
восприниматься совсем иначе — по-
крывается вуалью трагедии. Пороки 
высмеяны, с одной стороны, и тут 
же оплаканы — с другой. Для нас — 
смешно, но для героев рассказов, 
которые, безусловно, существовали 

тогда и существуют сейчас в реальной 
жизни, их порок — беда и трагедия. Зо-

щенко не жесток по отношению к героям 
своих рассказов и к людям, хотя и выводит их 

пороки на сцену во всей красе. Автор человечно 
сочувствует им, соболезнует им и принимает их 
несовершенства. Вот такая жестокая безуслов-
ная и всепрощающая — любовь!

У постановки есть несколько «фишек». 
Во-первых, многоплановость композиции, 
сотканной из двух частей: реальная жизнь 
писателя с его воспоминаниями и его рас-
сказы. На сцену выведены «кусочки» памяти 
Зощенко, где читают свои стихи его коллеги-
литераторы Сергей Есенин и Александр Блок, 

тоже трагичные фигуры. Еще один интересный 
ход — кинематографическая вставка по рас-
сказу «Любовь», короткометражный фильм, 
который сам по себе является метафорой, 
отражающей кинематографичность его рас-
сказов. Действительно, когда читаешь его про-
изведения, в воображении легко рисуются 
мини-фильмы. 

Наконец, еще одна составляющая, которая 
нашла отклик в зрительном зале, — музыка 
спектакля. Задачи попасть в эпоху здесь ста-
вили не всегда. Так, влюбленная Машенька 
в сцене по рассказу «Любовь», лежа на сне-
гу, вдруг запевает строчки из песни «Нева-
неважно» группы 5nizza. С песни Франсуазы 
Арди «Как сказать тебе прощай» начинается 
«Преступление и наказание», где сам текст 
предвосхищает «мораль сей басни»: не лучше 
ли объясниться с нелюбимым человеком, не-
жели обманывать его? С другой стороны, если 
бы мы все были честны друг с другом, не было 
бы и «басни». 

В зале не было гробовой тишины, зрители, 
очевидно, близко знакомые с творчеством 
писателя, ностальгически заканчивали цитаты 
персонажей со сцены: 

— Сейчас будет знаменитое: «Ах ты, рыбий 
глаз!», слушай! Вот!

— «Я ее провожай… — говорит Васька 
со сцены.

— …Я и имущества лишайся», — шутливо 
завершает зрительница, нашептывая афоризм 
соседке. 

Реакции были контрастными: одновремен-
но и смеялись, и плакали. А в финале — молча 
громко аплодировали и долго не отпускали 
актеров со сцены. Петербургских артистов 
московские зрители встретили и приняли теп-
ло, а те в свою очередь заставили публику 
всплакнуть над рассказами Зощенко, над ко-
торым, казалось бы, принято исключительно 
смеяться. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.
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КРОССВОРД

ПОЗИЦИЯ

СОБЫТИЕ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Будильник» для 
заснувшего спортсмена. 4. «Игривый смех» 
волны. 10. Баночка в наборе с перечницей. 
11. Основная ситуация драмы или романа, 
вокруг которой развивается действие. 13. 
Прицеп к волу для вспашки земли. 14. Часть 
колуна, заменяющая молоток. 15. Город 
размером с маленькое государство. 16. 
Полицейская собака с хорошим нюхом. 18. 
Часть кресла, упирающаяся в лопатки. 20. 
Показная удаль выпившего детины. 22. Лак, 
«цементирующий» прическу. 23. Офицер-
ский чин в кавалерии, равный капитану. 24. 
Бедовый пацан, на которого нет управы. 27. 
Работник, превращающий бумагу в газету. 
30. Зрелище, которое изображается в па-
содобле. 32. Степная антилопа с овечьей 
мордой. 34. Птаха, «которой никогда не 
жарко». 35. Любезность в «духе кредиторов». 
36. Неспешная трапеза после трудового дня. 
38. Условный библиотечный регистрацион-
ный знак на книгах, определяющий их место 
при хранении. 39. Заправка для коптящей 
лампы. 40. Единица питательности еды. 41. 
Жена православного священника. 42. Кра-
савица, порхающая с цветка на цветок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Предприниматель в 
пункте приема ягод. 2. Гора из сена в чистом 
поле. 3. Приспособление для патронов в 
магазинной коробке винтовки. 5. Разрыв 
с любимым для нервной девицы. 6. «Кир-
пичный» конструктор родом из Дании. 7. 
Порошок, делающий простыни хрустящими. 
8. «Домагистровская» ученая степень. 9. 
Симпатяга Денвер из мультсериала. 10. 
Время «нападения» куриной слепоты. 12. 
Клиент сотового оператора. 17. Мисс мира 
с точки зрения эстета. 19. Учение о детских 
болезнях, их лечении и предупреждении. 
20. «Флорист» из биологов. 21. «Шкатулка» 
с йодом, таблетками и мазями. 25. Противо-
блошиный «галстук» для любимого кота. 
26. Парикмахерская времен Фигаро. 27. 
«Клипса» на бельевой веревке. 28. Совет да 
любовь в молодой семье. 29. «Гиппократ» 
на римском «Олимпе». 31. Претендентка на 
роль в сериале. 33. Филипп Красивый на 
троне Франции. 34. «Жалоба» организма на 
скуку или недосып. 37. Житие в довольстве 
без нужды и забот. 38. Инструмент для про-
калывания отверстий в виде заостренной 
спицы на рукоятке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горячка. 4. Импульс. 10. Пикадор. 11. Раствор. 13. Блок. 14. Кафе. 
15. Колдобина. 16. Цикада. 18. Снасть. 20. Антураж. 22. Интерьер. 23. Атлетизм. 24. 
Сутолока. 27. Гитарист. 30. Супруга. 32. Курица. 34. Лямбда. 35. Твердость. 36. Клип. 
38. Идея. 39. Капитан. 40. Тычинка. 41. Аксиома. 42. Затычка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гаубица. 2. Ящик. 3. Краска. 5. Матрас. 6. Урок. 7. Сиденье. 8. 
Кредитор. 9. Пробирка. 10. Попкорн. 12. Рассказ. 17. Двоеборец. 19. Настурция. 20. 
Альфонс. 21. Жилетка. 25. Ударник. 26. Аспирант. 27. Грубость. 28. Слобода. 29. Ску-
кота. 31. Малявка. 33. Атеизм. 34. Львица. 37. Пари. 38. Икры.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого. (495)772-19-81

приглашаю

Продажа печатной 
продукции 

и сопутствующих 
товаров в киоске

ГРАФИК РАБОТЫ

УСЛОВИЯ

ОБЯЗАННОСТИ

Тел. +7 (963) 715 00 88

За месяц 55000-60000 руб

Сменный график

Продавец печатной 
продукции в киоск.
ГРАФИК РАБОТЫ: 

с 7.00 до 21.00 неделя 
через неделю 

или день через день
ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА 

по итогу собеседования

в киоскев киоске
ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА

Требуется продавец  
печатной продукции 

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

В декабре «Московский комсомолец» 
проводит традиционную предновогод-
нюю встречу подписчиков с лучшими 
журналистами нашей газеты.

В редакцию приглашаются те, для кого 
страницы издания «МК» связаны с яркими 
впечатлениями и историями. Ждем ваших 
писем с ответами на один или несколько 
наших вопросов:

— Расскажите, как и почему вы ста-
ли подписчиком «МК» и кто ваш люби-
мый автор.

— Напишите, если вы или кто-то из 
ваших близких стал героем публикаций, 
как это повлияло на вашу жизнь.

— Поделитесь своим творчеством 
про журналистику и «МК» (стихи, ри-
сунки, поделки).

Также напоминаем, что нужно офор-
мить подписку на газету «Московский ком-
сомолец» на первое полугодие или на весь 
2025 год. Самые активные подписчики будут 
приглашены в редакцию для общения с 
ведущими журналистами.

Отправить ваше письмо или копии 
архивных материалов можно на e-mail 
podpiska@mk.ru, а также по почте на адрес 
редакции (125993, Москва, ул. 1905 года, 
д. 7, стр. 1) с пометкой на конверте «Мо-
сковский комсомолец» «Хорошее настрое-
ние» или передать через редакционные 
подписные пункты (их адреса ежедневно 
публикуются в газете). Обязательно ука-
жите ваши данные для связи и вложите 
ксерокопию о подписке. Письма принимают 
до 12 декабря.

Общий срок проведения конкурса — с 
7 ноября по 22 декабря 2024 г. Подробную 
информацию о конкурсе, о правилах его 
проведения, сроках, месте и порядке по-
лучения выигрышей вы можете узнать по 
телефону 8(495)665-40-80.

В «МК» ПРОЙДЕТ ПРЕДНОВОГОДНЯЯ ВСТРЕЧА 
С ПОДПИСЧИКАМИ «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»

РЕКЛАМА 16+
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Ева Меркачева.

Фонд борьбы с инсультом ОРБИ — 
первый фонд, который целенаправ-
ленно и системно решает проблему 
инсульта в России. Организация 
оказывает поддержку тем, кто стол-
кнулся с этим недугом, их родным 
и близким. Деятельность фонда 
затрагивает проблему инсульта на 
разных ступенях, начиная от помощи 
людям, пострадавшим от этой бо-
лезни, заканчивая профилактикой и 
информированием населения нашей 
страны, также охватывает медицин-
ские учреждения, с которыми он со-
трудничает для улучшения качества 
лечения и реабилитации.
Подробнее о реабилитации после 
инсульта рассказала медицин-
ский эксперт фонда борьбы с ин-
сультом ОРБИ, эрготерапевт Ася 
Доброжанская.

— Ася Анатольевна, какие основные 
правила реабилитации после инсульта не-
обходимо знать каждому?

— Как врач-реабилитолог, работающий 
с пациентами после инсульта, я назову сле-
дующие правила. Первое — понимание того, 
что время работает не на нас. Мы должны ис-
пользовать время, которое представляет собой 
окно для реабилитации, а это один год. Через 
год реабилитационное окно закроется. По-
этому мы должны сосредоточить свои усилия 
именно в этот период.

Второе правило: реабилитация — это 
сложная медицинская специальность, ни-
чуть не меньшая по сложности, чем хирургия 
и кардиология. Заниматься реабилитаци-
ей самостоятельно не получится, для этого 
нужен квалифицированный специалист, а 
точнее, группа специалистов, работающих 
в содружестве, универсальная команда под 
названием МДРК.

— Расшифруйте для наших читателей 
аббревиатуру МДРК, что это значит?

— МДРК — это междисциплинарная ре-
абилитационная команда, решающая важные 
вопросы сообща. Сюда входит врач физической 
и реабилитационной медицины, иногда невро-
лог, логопед, психолог, физический терапевт и 
эрготерапевт. Если предыдущие дисциплины 
ясны, эрготерапевта знают не все.

Эрготерапевт — это специалист, зани-
мающийся восстановлением повседневной 
деятельности. Его обязанность — восстановить 
социальные, бытовые, рабочие и двигательные 
навыки у людей с ограниченными возмож-
ностями. Этот специалист должен обучить 
пациента чистить зубы, открывать дверной 
замок, наливать себе чай.

В практике эрготерапевта используются 
восстановительно-обучающие приемы, физи-
ческие упражнения, индивидуальная адаптация 
среды, в которой пациент действует, и пред-
метов, которыми он пользуется.

— Какие ошибки чаще всего допускают 
пациенты и их родственники при восста-
новлении после инсульта?

—  Ошибка упущенного времени: первые 
три-четыре месяца, как самые стрессовые, 

зачастую теряются в плане реабилитации. Ее 
не инициируют по причине низкой информи-
рованности о ее важности и представлении 
«время лечит».

Непонимание важности междисциплинар-
ного подхода. Пациенту, чаще всего, требуется 
целый ряд специалистов. Одним тут, как пра-
вило, не обойтись, поскольку реабилитация 
должна быть комплексной. 

Ошибка попыток самостоятельного лече-
ния — «мы делали упражнения из Интернета».  
Все методы восстановления являются сугубо 
индивидуальными для каждого пациента. Нуж-
но помнить, что реабилитация — работа специ-
алистов, и в ней нет места самодеятельности.

Также мы не рекомендуем родственникам 
без рекомендации специалиста покупать обо-
рудование по уходу. Особенно это касается 
дорогостоящих функциональных кроватей: они 
предназначены для удобства ухаживающего, 
но препятствуют активному восстановлению. 
Только специалист скажет, какое оборудова-
ние нужно.

— При поддержке Фонда президент-
ских грантов фонд ОРБИ разработал «Нави-
гатор по реабилитации». Чем он может по-
мочь людям после инсульта и их близким?

— Этот проект представляет собой базу 
учреждений, куда можно обратиться за помо-
щью для восстановления после заболевания. 
Фондом была проведена всесторонняя каче-
ственная оценка реабилитационных центров 
— насколько они соответствуют современному 
стандарту реабилитации, а также сбор ор-
ганизационной информации по ним — каких 
пациентов они берут, каковы возможности и 

ограничения. Эта информация суммирована 
в удобную для людей форму.

Эта работа началась в 2024 году благодаря 
Фонду президентских грантов, и теперь база 
центров доступна на официальном сайте фонда 
ОРБИ. Эксперты провели оценку реабилитаци-
онных центров по 36 критериям. До конца года 
планируется добавить 20 реабилитационных 
центров из многих регионов нашей страны.

— В фонде еще работает горячая линия 
по инсульту. Расскажите, какую помощь 
может получить человек, обратившись по 
номеру 8 (800) 707 52 29?

— Позвонив на горячую линию по инсульту, 
можно подробнее узнать о рисках инсульта и о 
том, как его предотвратить. На линии работают 
врачи, специалисты по реабилитации, психо-
логи, юристы. Можно получить рекомендации 
по оформлению инвалидности и получению 
технических средств реабилитации, задать 
вопросы о сути и порядке прохождения реа-
билитации, получить практические советы по 
уходу за человеком после инсульта. Психолог 
на горячей линии расскажет, как общаться с 
близким после инсульта, как предотвратить вы-
горание, нередко происходящее при уходе за 
человеком, окажет эмоциональную поддержку.

Горячая линия работает без выходных с 
9:00 до 21:00 по московскому времени. Зво-
нок из любого региона России бесплатный. 
Обязательно звоните, чтобы получить досто-
верную информацию по инсульту и всему, что 
его касается!

По словам специалиста, фонд ОРБИ актив-
но привлекает внимание общества к вопросам 
инсульта, делая акцент на профилактике, рас-
познавании симптомов и необходимости опе-
ративной квалифицированной помощи. Цель 
— повысить осведомленность и сформировать 
активное сообщество, готовое противостоять 
этому заболеванию. «Вместе мы можем изме-
нить ситуацию и спасти жизни!» — утверждает 
эксперт.

Каждый год около 600 тысяч ин-
сультов происходит в России. По 
данным ВЦИОМ за 2023 год, 
только каждый третий (34%) па-

циент, перенесший инсульт, смог вернуться 
к трудовой деятельности, из них только 
20% — на полную занятость.

РЕАБИЛИТАЦИЯ КРАЙНЕ ВАЖНА: 
ПРОФИЛЬНЫЕ ФОНДЫ ПОДДЕРЖИВАЮТ 
ЛЮДЕЙ ПОСЛЕ ИНСУЛЬТА
Медицинский эксперт фонда борьбы с инсультом 
ОРБИ Ася Доброжанская в интервью рассказала 
о восстановлении после инсульта  
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«GIPSY» — дебютная документальная кар-
тина Айсель Назарли о жизни цыган. Сама 
она не цыганка, а азербайджанка, о чем 
сразу предупредила после показа на 7-м 
Фестивале фильмов об искусстве, про-
ходившем в Москве. 

Она рассказала, что родилась в Азер-
байджане, потом переехала с родителями в 
Тюмень, где и познакомилась со своим буду-
щим героем — цыганским рэп-исполнителем 
Иоанном Жани (Андро). Оказалось, что хрупкая 
красавица обладает необходимой режиссеру 
волей и терпением. Чувствуется, что за плечами 
Айсель продюсерский опыт (она работала на 
игровых и одной документальной картинах, 
на сериалах). Дебют получился крепким, а 
его премьера состоялась не в самые благо-
приятные дни, после трагических событий в 
Челябинской области, когда начались погромы 
цыганских домов после убийства таксистки, а 
представители диаспоры призывали не считать 
криминальным весь их народ.  

 Свой первый полнометражный фильм, 
работа над которым началась в 2021 году и 
продолжалась три с половиной года, Айсель 
Назарли снимала в цыганском таборе в Тю-
мени и Москве, где теперь живут ее главные 
герои — Андро и его родители. Право быть 
допущенной в чужую и закрытую среду надо 
было завоевать. Айсель вспоминала, как слож-
но было получить доступ к юной невесте, к 
которой просто не пускали. 

Есть у цыган традиция — женщины, кото-
рые не принадлежат к семье, не имеют права 
подниматься на второй этаж дома. В данном 

случае это и спасло. Оказавшись с камерой 
там, Айсель была под защитой традиционных 
устоев, хотя сама нарушила их, но она ведь не 
цыганка. Только барон, поднявшийся наверх, 
смог прервать интервью внучки-невесты. Он 
же разрешил снимать ее свадьбу, хотя на по-
лучение его согласия понадобилось несколько 
месяцев. Сам цыганский барон опровергает 
все стереотипы. 

Андро — молодой и успешный музыкант. 
Впервые мы его видим 20-летним, но произво-
дит он впечатление взрослого и рассудитель-
ного человека. Когда он начинал карьеру, ему 
советовали не афишировать цыганскую при-
надлежность: так проще получить признание. 
Андро не захотел отказываться от того, что 
определяет его суть. Он словно между двух 
огней — мечтает быть свободным, но неиз-
бежно сталкивается с предубеждениями со 
стороны своего же народа, хранящего вековые 
традиции, и со стереотипами тех, кто убежден в 
том, что раз ты цыган, то значит — неуправляем, 
ненадежен, жди беды. 

С детства Андро привык жить кучно, как 
это принято у цыган. Он ранний ребенок, по-
скольку цыгане рано женятся, и его родители 
не исключение. Внучке цыганского барона, 
свадьбу которой мы видим на экране, всего 
15 лет. Родители Андро принимают участие во 
всех его делах, как если бы были его друзьями. 
Мама — Индира — о многом мечтала, но, выйдя 
замуж и родив сына, целиком посвятила себя 
семье. Познакомившись с Айсель, она уча-
ствует в кастинге, который проводит режиссер 
Данил Чащин, снимающий сериал. И она ему 
даже понравилась, но сниматься все-таки ей 
не довелось, как это случается в кино. 

Анимационные вставки, созданные на 
основе картин главного героя (Андро еще и 
художник), показывают его внутренний мир, то, 
что иным способом передать невозможно, по-
скольку некоторые табу все-таки существовали. 
Фильм начинался как история Андро, но вышел 
за ее пределы, вылился в разговор о судьбе 
целого народа, его укладе и жизни. Все, что мы 
видим на экране, конечно, несколько идеали-
зировано и приукрашено, хотя Айсель к этому и 
не стремилась. Табу сыграли свою роль. Герои 
все светлые и прекрасные, без драматизма и 
мощной энергии, которая в цыганах есть, хотя 
виражей в их судьбах хватает. Но особенности 
цыганской субкультуры Айсель удалось пока-
зать и заинтересовать зрителей. В финале идут 
изумительные стоп-кадры — цыганские дети, 
такие непосредственные и живые, открытые, 
застывшие на минуту в бурном потоке жизни. 
Они так и просятся в выставочный проект. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Вика Цыганова объяснила удары западными 
ракетами по России

«НАС БУДУТ ТОЛКАТЬ В БЕЗУМИЕ ВСЕГДА»

ДЕБЮТАНТКА В ЦЫГАНСКОМ ТАБОРЕ

Айсель Назарли сняла 
документальный фильм 
про чужую ей культуру

Теплый 
прием 

оказали 
питерскому 

театру
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С чего все началось
26 ноября состоялось вто-
рое заседание комиссии Го-

сударственного совета по направлению 
«Физическая культура и спорт», которое 
проводил председатель комиссии, губер-
натор Тульской области Дмитрий Миляев. 
Первое заседание комиссии прошло 20 
августа. Как сообщил официальный сайт 
Президента России, в заседании приняли 
участие помощник Президента России, се-
кретарь Госсовета Алексей Дюмин, министр 
спорта Михаил Дегтярев, представители 
Паралимпийского комитета.

Открывая заседание, Алексей Дюмин 
отметил, что на Совете по физической 
культуре и спорту в Уфе 17 октября прези-
дент обозначил ряд проблем, касавшихся 
развития и декоммерциализации спорта, 
совершенствования работы спортивных 
федераций, обеспечения для всех спор-
тсменов возможности участвовать в офи-
циальных соревнованиях без стартового 
взноса и иных сборов. Дюмин добавил, что 
все эти темы должны найти отражение в 
комплексной государственной программе 
«Развитие физической культуры и спорта», 
включая обеспечение доступности адап-
тивной физкультуры и спорта для всех, кто 
в этом нуждается.

В свою очередь помощник Президента 
России, секретарь Госсовета Алексей Дю-
мин заявил, что комиссия Госсовета должна 
стать постоянно действующей площадкой 
для обмена мнениями между федеральной 
властью, регионами и спортивным сообще-
ством, активно участвовать в разработке 
всех соответствующих стратегических до-
кументов. Также он отметил, что на следую-
щий, 2025 год запланировано два Совета по 
спорту. Первый — по развитию адаптивного 
спорта — президенту будет предложено 
провести в Туле. Второй — на тему развития 
детско-юношеского спорта — в Самаре, 
в рамках форума «Россия — спортивная 
держава».

Помимо этих очень важных решений 
на комиссии настоящей сенсацией стало 
выступление губернатора Самарской об-
ласти Вячеслава Федорищева, который 
рассказал о коррупции в российском фут-
больном судействе, отметив, что данную 
информацию он ни с кем не согласовывал 
и его выступление является его личной 
инициативой.

По словам губернатора, два месяца 
назад, то есть в конце сентября 2024 года, 
ему стало известно о том, что самарский 
профессиональный футбольный клуб «Кры-
лья Советов» должен неким людям около 40 
миллионов рублей.

«Ко мне два месяца назад пришел 
один из функционеров футбольного клуба 
«Крылья Советов». Он сказал: «Вячеслав 
Андреевич, вы там долги пересчитываете 
за «Крылья». У нас есть еще один долг — это 
порядка 36 миллионов рублей». Я у него 
спросил: «А на что?» И в конце концов он 
мне рассказал. И выяснилось: «Крылья 
Советов» должны 36 миллионов неназван-
ным, судя по всему, преступникам, которые 
занимаются коррупцией в судейском кор-
пусе российского футбола. 36 миллионов 
требуют у губернатора региона, который 
является учредителем профессиональ-
ного клуба», — начал свое выступление 
Федорищев.

После чего добавил, что «в судейском 
корпусе, где работают замечательные про-
фессионалы, сильные и очень уважаемые 
эксперты, до сих пор есть люди, которые 
его дискредитируют, занимаясь корруп-
цией». И, судя по его мнению, эта систе-
ма работает последние годы, поскольку с 
ней согласны так или иначе руководители 
клубов и регионов страны, занимающиеся 
футболом, тратя деньги налогоплательщи-
ков на такие дела.

При этом Федорищев отметил, что 
речь не идет обо всем судейском корпусе, 
а только об отдельных людях, тем не менее 
составляющих определенную «систему», в 
которой участвуют также некоторые люди 
из футбольных клубов, занимаясь «квази-
коррупцией», что имеет особое значение в 
период проведения СВО.

По словам губернатора, он уже про-
вел консультации с судейским комитетом 
Российского футбольного союза, где, по его 
словам, работают профессионалы, чтобы 
данную проблему решить. И многое уже 
было сделано. Но тем не менее необходимо 
действовать более решительно.

«Проблема копилась годами. И один 
в поле не воин. Если я один подниму этот 
флаг, то далеко с ним не уйду. Пострадаю 
не только я, а целая команда, играющая в 
премьер-лиге, легендарная команда «Кры-
лья Советов». Будут засуживать, как дру-
гие команды, которые раньше поднимали 
голос», — еще сказал Федорищев, после 
чего предложил перестать финансировать 
эту систему, о которой, кстати, по его же 
словам, некоторые из его коллег из других 
регионов знают. Полностью видео высту-
пления Вячеслава Андреевича опублико-
вано в его телеграм-канале.

Вряд ли стоит говорить, что после та-
кого громкого заявления, как говорится, 
«полыхнуло».

Реакция футбольных 
властей

В первую очередь все ждали коммен-
тариев от руководителей отечественного 
футбола, и они не преминули появиться.

«РФС последовательно выступает за 
соблюдение правил честной игры в фут-
боле. Об этом свидетельствует первое уго-
ловное дело в истории России о договорных 
матчах, инициированное РФС, которое в 
2022 году привело к наказанию и отстра-
нению от футбола нескольких арбитров и 
футбольных функционеров.

Мы находимся в контакте 
с руководством Самарской 
области. Считаем, что из-
ложенные в заявлении 
губернатора факты о 
просьбе предоставле-
ния финансирования 
на коррупционные цели 
являются поводом для 
обращения в правоохра-
нительные органы. РФС 
со своей стороны готов 
оказать полное содействие 
следствию для установления 
истины», — говорится в заявлении 
пресс-службы футбольного союза.

«Российская премьер-лига разделяет 
позицию нетерпимости к любым видам 
коррупции в футболе. Заявление губер-
натора Самарской области Вячеслава Фе-
дорищева необходимо рассматривать со 
всей серьезностью. Лига как никто другой 
заинтересована в изучении имеющейся у 
губернатора информации о коррупции, так 
как подобные случаи имеют прямое влияние 
на качество нашего продукта и репутацию 
всех субъектов футбола.

Вместе с тем лига провела мониторинг 
работы судейского корпуса и сформиро-
вала ряд практических предложений для 
повышения его эффективности и прозрач-
ности, которые ранее направили в РФС 
для рассмотрения на исполкоме в декабре 
текущего года. На протяжении последней 
пары лет мы последовательно выступаем 
за прозрачность работы судейского корпуса 
и его информационную открытость», — в 
свою очередь заявил президент Российской 
премьер-лиги Александр Алаев.

Руководитель департамента судейства 
и инспектирования РФС, сербский специ-
алист Милорад Мажич был лаконичен. «Не 
нужно беспокоиться, все будет официально, 
все будет опубликовано», — сказал Мажич 
«Матч ТВ». Впрочем, он и раньше простран-
ными рассуждениями не отличался, так что 
ждем публикаций.

Мнения разделились

Как справедливо отметил известный 
спортивный журналист Андрей Бодров в 
своем телеграм-канале, Федорищев стал 
первым, кто назвал точную сумму, которую 
с него требовали налом за решение судей-
ских вопросов у «Крыльев Советов». Более 
того, самарский губернатор оценил весь 
рынок подобных «услуг», обозначив его 
суммой в 500 миллионов рублей. Хотя, по 
его же словам, до конкретных исполнителей 
доходит она не целиком, а частично оседает 
в карманах посредников в переговорах.

И есть такие «метастазы», как выразил-
ся Федорищев, на всех уровнях футбола.

Руководитель футбольного клуба «Тю-
мень», который в этот же день, 26 ноября, 
проиграл в Кубке России «Краснодару», 
Александр Попов заявил «Матч ТВ», что 

если слова губернатора Самарской обла-
сти Вячеслава Федорищева о коррупции в 
российском футболе подтвердятся фак-
тами, то нужно наводить порядок в спорте 
радикальными мерами.

«Это все давно у нас, и давно пора 
было за этот вопрос взяться. Это еще в 
премьер-лиге более-менее нормально, где 
есть VAR, а что творится во второй лиге? 
Я-то все на себе испытал, мы по три-четыре 
года не могли выйти наверх, хотя были на 
голову всех сильней.

Все эти подковерные игры были, и 
чтобы выйти в ФНЛ — я даже не знаю, что 
нужно было сделать.

Давно надо было браться и наводить 
порядок. Считаю, что сегодня судьи по-
лучают нормальные деньги. Так что если 

есть факты, если это на самом деле так, 
то надо расследовать», — заявил 

Попов.
«Это решение навеяно в 

том числе нашими послед-
ними играми. Такие попытки 
уже предпринимались. И, 
наверное, сейчас такое 
время, когда действитель-
но можно и нужно всем 

договориться и играть в 
футбол с фэйр-плей. Могу 

говорить о какой-то спортив-
ной составляющей, наверное. Я 

не функционер, я главный тренер. 
И мне как тренеру хотелось бы, чтобы 

спорт в этом направлении был максимально 
чистым», — в свою очередь сказал главный 
тренер «Крыльев Советов» Игорь Осинькин 
в телеграм-канале своего клуба.

Известный спортивный телекоммента-
тор Дмитрий Губерниев считает, что на сло-
ва губернатора Самарской области должны 
обратить внимание компетентные органы и 
нужно докопаться до истины, так как речь 
идет об очень крупных суммах.

Олимпийская чемпионка и депутат 
Светлана Журова в интервью «РБ Спорт» 
тоже была весьма решительна: «Конечно, 
этим должны заняться правоохранительные 
органы. Но в первую очередь сам РФС дол-
жен начать расследование после заявления 
Федорищева о коррупции в судейском кор-
пусе. Они должны быть заинтересованы в 
чистоте российского футбола! Арбитры 
же не с неба упали, а аккредитованы в фе-
дерации. Посмотрим, хватит ли у кого-то 
смелости это сделать».

«С одной стороны, смешно: будто ни-
кто не знал. С другой, стыдно за ситуацию 
в российском футболе. Ну как так? Пришли 

к губернатору и попросили компенсацию 
за коррупционные платежи судьям? Под-
держиваю инициативу РФС обратиться 
в правоохранительные органы. Главное, 
чтобы довели дело до конца. Но надо бы 
разобраться и у себя дома — в «Крыльях Со-
ветов», — согласился с Журовой ее коллега 
по депутатскому корпусу Дмитрий Свищев 
в интервью «Чемпионату».

Впрочем, не все под держали 
Федорищева.

«Я считаю, что никакой коррупции нет, 
потому что сейчас новое руководство строго 
подходит к работе: ребят проверяют на по-
лиграфах, за всем следят. 

Все ребята, которые сейчас работают, 
имеют кредит доверия, о чем говорил и их 
руководитель, председатель судейского 
комитета и экспертно-судейской комиссии 
при президенте РФС Павел Каманцев», — 
выразил свое мнение бывший судья ФИФА 
Александр Егоров в интервью «Советскому 
спорту».

«Не знаю, кто и что там рассказал губер-
натору Самарской области, но, насколько я 
вижу и понимаю, в Самарскую область при-
шел человек, который хочет вывести спорт 
на какой-то совершенно другой уровень. На 
какой конкретно — тяжело сказать. Знаю, 
что в хоккейной команде перестановки, в 
футбольной команде — тоже. Это я знаю точ-
но. Насчет коррупции в судейском корпусе 
— это вопрос уже не ко мне», — поддержал 
своего коллегу тоже бывший арбитр ФИФА, 
нижегородец Игорь Егоров.

Что дальше?

Это главный вопрос после того, как 
губернатор Самарской области Вячеслав 
Федорищев «поднял флаг» борьбы с корруп-
цией в российском футбольном судействе, 
добавив, что эта проблема присутствует 
не только в «Крыльях Советов», но еще в 
десяти клубах РПЛ.

Казалось бы, теперь самым логичным 
было бы начало расследования компе-
тентными органами имеющихся фактов. 
Тем более что подобные случаи уже имели 
место.

Достаточно вспомнить историю с дого-
ворным матчем между «Чайкой» из Песчано-
копского и «Черноморцем» из Новороссий-
ска, состоявшимся в мае 2019 года. Тогда 
«Чайка» со счетом 3:1 победила «Черномо-
рец». Но эта игра сразу же вызвала подо-
зрения из-за большого количества ставок 
на исход матча в разных регионах России, 
по которым были получены выигрыши на 
общую сумму 350 миллионов рублей.

Как было доказано в суде после прове-
дения расследования, это оказалось только 
верхушкой айсберга. Бывший исполнитель-
ный директор «Чайки» Олег Баян с 8 августа 
2018 года по 15 апреля 2019 года перед 
десятью матчами первенства России по 
футболу «предлагал спортивным судьям за 
денежное вознаграждение в размере от 50 
до 250 тысяч рублей отступить от возложен-
ных на них обязанностей по объективному 
судейству и создать условия для выигрыша 
его команды». В случае с «Черноморцем» 
его главный тренер Хазрет Дышеков после 
предложенных Баяном 500 тысяч рублей 
убедил шестерых футболистов своей ко-
манды отказаться от спортивной борьбы и 
«сдать» матч. В итоге все виновные понесли 
наказание различной степени тяжести. А 
сама «Чайка» в июле 2021 года решени-
ем КДК РФС за организацию договорных 
матчей (помимо матча с «Черноморцем» 
назывались игры с «Ангуштом» и майкоп-
ской «Дружбой». — Ред.) была переведена в 
низший по рангу футбольный дивизион.

Стоит отметить, что такие истории слу-
чаются и в ведущих европейских чемпио-
натах, в том числе итальянской серии А и 
французской Лиге 1. Но и там основная роль 
в расследовании принадлежит правоохра-
нительным органам.

После выступления Вячеслава Федори-
щева авторитетный спортивный юрист Ми-
хаил Прокопец в интервью «Матч ТВ» заявил, 
что в данном случае имеется состав пре-
ступления, предусмотренный статьей 184 
УК РФ «Оказание противоправного влияния 
на результат спортивного соревнования». 
А трехкратная олимпийская чемпионка по 
фигурному катанию, депутат Госдумы Ирина 
Роднина в интервью Metaratings.ru выразила 
недоумение, почему, зная два месяца о 
таком факте, губернатор молчал.

Как оказывается, тут не все так просто. 
Как пояснил сам Федорищев, о долге в 
36 миллионов рублей перед судьями упо-
мянули «представители представителей», 
посоветовав донести данную информацию 
до губернатора.

«С точки зрения УК у меня есть факты, 
но этого недостаточно для возбуждения 
дела. Можно обратить внимание на про-
блему. Корпус судей в большинстве — по-
рядочные люди, но метастазы остались. 
Взаимодействие с правоохранительными 
органами ведется аккуратно, мы не хотим 
непрофессионально подходить к этому», — 
сказал губернатор СМИ. И обозначил для 
«Матч ТВ» свои дальнейшие действия: «Дам 
поручение коллегам направить губернато-
рам, где есть профессиональные клубы, 
приглашение в инициативу «Чистый спорт», 
подробнее там будет футбол. Установим си-
стемное сотрудничество с РФС, Минспорт 
как регулятор будет играть определяющую 
роль. Больше фактов появится дальше. Я 
сказал что хотел. Дальше журналистское 
расследование».

В связи с этими высказываниями Фе-
дорищева некоторые СМИ вспомнили о том, 
что в ноябре 2024 года дисциплинарная ко-
миссия судейского комитета РФС решила 
отстранить авторитетного арбитра категории 
ФИФА Владислава Безбородова от работы на 
матчах РПЛ и иных соревнований под эгидой 
РФС до конца сезона-2024/25. Правда тогда 
в вину ему поставили «нарушение морально-
этических норм или правил делового по-
ведения». Учитывая возраст Безбородова, 
которому 51 год и который отработал судьей 
более 300 матчей только в РПЛ, это факти-
чески означает завершение карьеры. Так что 
сложно связать решение по этому арбитру 
со словами губернатора Самарской области. 
Хотя, учитывая, как быстро было принято 
решение, и отсутствие пояснений по нему, 
предположить можно все что угодно.

Не только коррупция

За громкими заявлениями Вячеслава 
Федорищева о проблемах с судейством 
не очень заметными остались другие его 
высказывания о будущем спорта в регионе. 
А там есть примечательные вещи.

Во-первых, на спорт в Самарской об-
ласти тратится более 4 млрд рублей. Из 
которых 1,8 млрд шли на «финансирование 
«Крыльев Советов». Теперь эта сумма будет 
сокращена на 800 миллионов, которые пла-
нируется привлекать за счет спонсорских 
контрактов. А в будущем процент бюджет-
ных денег в казне клуба и вовсе должен 
составлять не более 20 процентов.

Во-вторых, завершился аудит в клубе, 
по результатам которого несколько руково-
дителей «Крыльев» потеряли свои места.

В-третьих, выработан план на буду-
щее, согласно которому посещаемость до-
машних матчей команды должна вырасти 
до 30 тысяч человек, при этом в команде 
должно увеличиться количество местных, 
доморощенных футболистов. После чего 
в город вернется «ощущение праздника, 
когда играет родная команда «Крылья».

И вообще, «перенаправить бюджетные 
средства из профессионального спорта 
в массовый. Задача — минимизировать 
вплоть до нуля участие бюджетных денег», 
— цитирует Федорищева Sport24.

И здесь есть несколько вопросов. Бо-
лельщики не ходят на матчи РПЛ по вполне 
понятной причине — FAN ID, из-за которой 
заполняемость стадионов сократилась не 
только в Самаре. Также в новейшей истории 
«Крыльев» уже были периоды, когда сокра-
щение расходов на клуб влекло понижение в 
классе. Да и местные футболисты в команде 
присутствуют, а попадание в стартовый со-
став на матч должно зависеть не от места 
рождения, а от уровня мастерства.

Что же касается судейства, то в 16 мат-
чах этого сезона нельзя сказать, что судьи 
как-то особо пристрастны были к команде, 
показывающей не самые лучшие результа-
ты. Пожалуй, можно вспомнить две ошибки 
— пенальти в матче с «Ахматом» в 16-м туре, 
который голкипер «Крыльев» Ломаев отбил, 
да еще удаление во втором туре в матче с 
«Ростовом» арбитром Евгением Кукуляком 
защитника Евгеньева за вторую желтую на 
87-й минуте. Но к этому моменту команда 
уже проигрывала 1:3, и это удаление вряд 
ли могло повлиять на результат.

Теперь вот 1 декабря «Крылья» в Санкт-
Петербурге играют с «Зенитом». И к су-
действу в этой игре волей-неволей будет 
приковано повышенное внимание.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

СПОРТНАУКА

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 28.11.2024
1 USD — 108,0104; 
1 EURO — 113,0947.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Блок (1880–1921) — поэт, 
писатель, публицист, драматург, перевод-
чик, литературный критик, классик русской 
литературы
Зиновий Высоковский (1932–2009) — ак-
тер театра и кино, артист эстрады, заслужен-
ный артист РСФСР
Александр Годунов (1949–1995) — артист 
балета и киноактер, заслуженный артист 
РСФСР
Джон Гальяно (1960) — модельер, известный 
благодаря своим эпатажным коллекциям
Светлана Письмиченко (1964) — актриса 
театра и кино, озвучивания и дубляжа, педа-
гог, заслуженная артистка РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -4...-2°, 
днем -2…0°. Облачно. Небольшой снег, места-
ми умеренный. Местами гололедица. Ветер 
переменных направлений, 2–7 м/c. Восход 
Солнца — 8.30, заход Солнца — 16.04, долго-
та дня — 7.34. По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день сострадания
1574 г. — основана Уфа
1974 г. — последнее выступление Джона 
Леннона на сцене во время концерта Элтона 
Джона в «Мэдисон Сквер Гарден»
1974 г. — скончался Константин Степанович 
Мельников, русский, советский архитектор, 
художник и педагог, заслуженный архитек-
тор РСФСР, один из лидеров авангардного 

направления в советской архитектуре в 
1923–1933 годах
1989 г. — принят в эксплуатацию боевой 
ракетный комплекс «Молодец» 
1999 г. — парагвайский вратарь Хосе-Луис 
Чилаверт стал первым в мире футбольным 

голкипером, сделавшим хет-трик (три гола, 
забитые в одном матче одним игроком) в 
профессиональном матче
2019 г. — на экраны вышла российская спор-
тивная драма «Лев Яшин. Вратарь моей меч-
ты» режиссера Василия Чигинского
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Теперь каждый раз, когда захожу в ма-
газин, думаю: возможно, эти цены ты 
видишь последний раз.

Мечтаю, чтобы технологии будущего 
позволяли не кремировать нас, а пре-
вращать в жидкость. И тогда однажды 
через много-много лет мой сын, такой 
же неуклюжий, как и я, случайно стол-
кнет с полки мою погребальную банку. 
И его жена сможет сказать: «Вылитый 
отец». 

Я себе нашел очень хорошую квартирку: 
гостиная, столовая, спальня, кабинет... И 
так удобно — все в одной комнате. 

Идет мужик по улице и бормочет себе под 
нос: «Ну спасибо тебе, Боже. За жену-стерву, 
за сына-двоечника, за геморрой. Чтоб мне и 
дальше так жить — от зарплаты до зарплаты, 
в «двушке» с тестем и тещей!» Сверху на 
него смотрит удивленный ангел-хранитель и 
помечает в скрижалях: «Удивительно! Всем 
доволен. Пожелания те же».

— Передайте, пожалуйста, сыр фету.
— Афанасий Афанасьевич, возьмите сыр! 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

28 ноября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
29 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, у м-на «Авоська»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
1 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 19
р-н Восточное Измайлово, 
Измайловский пр-т, д. 93, к. 1
2 декабря с 8.30 до 18.30
пос. Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 18, к. 1, 
напротив ДК «Заречье»
р-н Южное Тушино, ул. Свободы, д. 57, 
у м-на «Пятерочка»
3 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, к. 1, 
у м-на «Магнит»
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3, 
у ярмарки на автостоянке

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
29 ноября с 10.00 до 14.00
КЛИН, ул. Литейная, д. 23а, в фойе МЦ «Стекольный» 
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д.113, в фойе Город-
ского центра народного творчества и досуга «Лепсе»
30 ноября с 10.00 до 13.30
КАШИРА, ул. Энгельса, д. 3, 
на парковке рядом с Введенским храмом
30 ноября с 10.00 до 14.00
СТУПИНО, ул. Пушкина, д. 25, в фойе ДК «Металлург»
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский пр-т, д. 7, 
в фойе Дома ученых
ШАТУРА, пр-т Маршала Борзова, д. 4/34, 
на площадке перед Шатурской библиотекой
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ПОДПИСКА

2025

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
29 ноября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить приглашение в кино 
или один из наших фирменный призов. 
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK
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Прежде всего вице-президент РАН, ди-
ректор Научного центра неврологии Ми-
хаил Пирадов отметил, что первостепен-
ной задачей для ученых является борьба 

за жизни людей, ведь современные жители Земли все 
чаще страдают от заболеваний нервной системы. Он 
привел неутешительные данные о том, что, по прогнозу, 
к 2032 году эти заболевания займут первое место в 
мире среди всех остальных. Безусловно, это плата за 
то, что человек стал дольше жить, то есть раньше он 
чаще всего просто не доживал до болезней Альцгей-
мера или Паркинсона, а теперь доживает. «Эти за-
болевания трудно лечатся из-за сложности строения 
нейронов, аксонов и самих нервных клеток, поэтому 
уже сегодня занимают первое место по инвалидиза-
ции», — отметил академик Пирадов. И добавил, что 
российские ученые, несмотря на трудную задачу, 
активно работают и находят способы улучшения жизни 
таких больных.

Однако кроме борьбы с патологиями в центре 
неврологии стараются не отставать и в сфере нейро-
физиологии здорового мозга. По словам академика, 
современные методы стимуляции головного мозга 
позволяют значительно расширить границы познания 
человеческих возможностей.

— Мы все знаем, кто такие саванты. Это люди, 
которые способны запоминать десятки, сотни, тысячи 
знаков после запятой числа Пи, — говорит Михаил Пи-
радов. — У них невероятная память, но это лишь «остро-
вок» гениальности в их мозге, потому что в остальном, 
чаще всего в социальной среде, такие люди обычно 
представляют собой сущих детей. В обществе они со-
вершенно не соответствуют своему биологическому 
возрасту. Да, они назовут вам точный день недели в 
1236 году и не ошибутся, но в остальном...

На вопрос журналиста «МК», проводятся ли сей-
час работы по исследованию гениальности саван-
тов, Михаил Пирадов ответил, что пока эта задача 
невыполнима.

— Множество центров в мире пытается сейчас это 
сделать, но результатов пока нет, — говорит академик. 
— Как может более слабая структура, коей являемся 
сейчас мы, познать более сложную, коей является наш 
мозг? Говорят, что у гениев мозг работает на 30% от 
своей гениальности. Но мы пока не можем раскрыть 
этот механизм, возможности мозга, мы только можем 
наблюдать за этими людьми. До тех пор, пока мы не 
сможет раскрывать свои собственные возможности, 
мы не сможем изучать их. Для работы в этом направ-
лении требуется очень хорошее оснащение. К при-
меру, в нашем, московском центре такое имеется, но 
в подавляющем большинстве других оборудование 
оставляет желать лучшего.

Тем не менее, по словам академика, наличие таких 
способностей у людей говорит о том, что тайны нашего 
мозга не раскрыты, и те 86 миллиардов нейронов, 
имеющихся в мозге у каждого, могут взаимодейство-
вать между собой самым удивительным образом. 
Раскрытие таких возможностей — то, к чему также 
стремятся сегодня многие нейрофизиологи.

Порой путь к усовершенствованию человека ука-
зывают работы с людьми, лишенными возможности 
что-то понимать, разговаривать и двигаться. Директор 
Научного центра неврологии поделился одним крайне 
интересным, уникальным результатом по возвраще-
нию к жизни людей, находящихся в вегетативном 
состоянии.

— Мы научились вводить их в состояние бодрство-
вания при помощи транскраниальной электромагнит-
ной стимуляции — метода неинвазивной стимуляции 
коры головного мозга при помощи коротких магнитных 
импульсов, — рассказывает Михаил Пирадов. — Есть 
у нас также целый ряд очень серьезных достижений, 
касающихся и нормальной нейрофизиологии. За 30-
минутную сессию транскраниальной электромагнитной 
стимуляции у здоровых людей увеличиваем на 20–25% 
объем рабочей памяти. Пока эффект этот сохраняется 
в течение нескольких недель. Но мы сейчас работаем 
над тем, чтобы он сохранялся намного дольше. Ведь 
что такое память? Это одно из основных свойств мозга. 
Вы только представьте себе, что при помощи нашего 
метода можно выучить иностранный язык не за 1,5–2 
года, а за несколько месяцев. То же самое касается 
и получения образования — не за 5–6 лет освоить 
программу специалитета, а за меньшее время. То же 
касается и овладения сложными навыками, к примеру, 
пилотированием. 

В заключение академик подчеркнул значимость 
всех методов, имеющихся у ученых. При помощи со-
временных компьютеризированных, роботизирован-
ных систем, фармакологии, методов нейрохирургии 
можно, по его словам, существенно расширить ис-
следовательское поле. Уже сейчас люди, у которых 
отсутствует рука, с помощью бионических протезов 
могут не просто набирать на компьютере тексты, но 
даже управлять мышкой, — в дальнейшем все это 
поможет и лечить заболевания нервной системы, и 
раскрывать тайны мозга здоровых людей.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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